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Газета Российского государственного 
педагогического университета
им. А.И. Герцена

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ
20 ноября в Колонном зале РГПУ им. 

А.И. Герцена состоялось торжественное откры�
тие Съезда. Делегатов и гостей приветствовали 
и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей 
Богданов, депутат Государственной Думы Феде�
рального с обрания РФ, президент Ассоциации 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ Григорий  Лед�
ков, депутат Государственной  Думы Татьяна 
Гоголева, проректор по межрегиональному и 
международному сотрудничеству МПГУ, пре�
зидент Ассоциации учителей русского языка 
и литературы Людмила Дудова, председатель 
секретариата коренных народов Арктического 
совета (Аляска, США) Вождь Гари Хэррисон и 
другие представители органов государственной 
власти и общественных организаций. 

«Данное мероприятие проходит в Герценов�
ском университете не случайно. Уже более 85 
лет РГПУ им. А.И. Герцена готовит учителей, уче�
ных, работников сферы культуры для регионов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. Сегодня 
Институтом народов Севера подготовлены 
новые образовательные программы, в частно�
сти, пятилетний двухпрофильный бакалавриат, 
который должен возродить многие образова�
тельные традиции института и способствовать 
существенному повышению качества подго�
товки учителей для регионов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока», — отметил и.о. ректора 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов.

Также гостей I Всероссийского съезда 
учителей на своих языках приветствовали 
студенты Института народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена.

В работе Съезда приняли участие почет�
ные гости: и.о проректора по учебной работе 
Василий Рабош, представитель Республики 

Саха (Якутия) при Президенте Российской 
Федерации Юрий Куприянов, начальник отде�
ла воспитательной работы и дополнительного 
образования Комитета по образованию Елена 
Спасская, первый проректор Российского 
государственного гидрометеорологического 
университета Иван Палкин, первый нивхский 
писатель и публицист, общественный деятель 
Владимир Санги.

На пленарном заседании, состоявшемся в 
первый день Съезда, с докладами выступили пер�
вый заместитель министра образования и науки
Республики Саха (Якутия) Феодосия Габышева; 
член�корреспондент РАН, директор Института 
лингвистических исследований РАН Евгений 
Головко; директор Института народов Севера 
РГПУ им. А.И. Герцена Людмила Гашилова; ди�
ректор Научно�исследовательского института 
национальных школ Республики Саха (Якутия) 
Светлана Семенова, учитель хантыйского языка 
и литературы Ляминской средней общеоб�
разовательной школы» ХМАО — Югра Галина 
Лаптева и вице�президент Международной 
ассоциации алеутов (Аляска, США) Салли Энн 
Свитцоф. Председателем пленарного заседа�
ния стала заместитель директора Департамен�
та государственной политики в сфере общего 
образования Министерства образования и 
науки РФ Светлана Ермакова.

НАГРАДЫ
В рамках съезда Сергей Богданов и Василий 

Рабош были награждены Почетным знаком 
385 лет вхождения Якутии в Россию. Награды 
вручил Юрий Куприянов. Кроме того, в адрес 
организаторов и участников Съезда поступили 
благодарственные письма от министра образо�
вания и науки РФ Ольги Васильевой, депутата 
Государственной Думы Российской Федерации 

Татьяны Гоголевой, члена Совета Федерации 
РФ Анны Отке, а также глав и представителей 
северных регионов.

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
На конференции, работа которой была пред�

ставлена пятью секциями, обсуждались вопросы 
совместного сотрудничества, создания учебно�
методического обеспечения изучения языков 
регионов РФ, представления регионов во всех 
программах развития образования, сотрудни�
чества с Российской академией образования, а 
также проблемы обучения и программ повыше�
ния квалификации учителей и преподавателей.

На первой секции «Культура народов Севе�
ра, Сибири и Дальнего Востока Российской Фе�
дерации в общеобразовательных программах» 
модераторами дискуссии стали заместитель 
главы ТДНМР по вопросам образования и куль�
туры Татьяна Друппова и заведующий кафедрой 
этнокультурологии Института народов Севера 
Игорь Набок. Игорь Леонтьевич рассказал 
слушателям конференции о современных про�
блемах развития образовательных ресурсов, 
сохранения и актуализации традиционной 
культуры коренных малочисленных народов Се�
вера, Сибири и Дальнего Востока и подчеркнул 
необходимость организовать эффективную 
педагогическую работу по повышению резуль�
тативности сохранения традиций у коренных 
малочисленных народов.

Ведущий научный сотрудник Научно�иссле�
довательского института национальных школ 
Республики Саха (Якутия) Розалия Никитина  
рассказала о культуре народов Севера и новых 
учебных пособиях, которые помогут детям из�
учать фольклор и культуру своих народов.

Модераторами на секции «Обучение род�
ным языкам коренных малочисленных наро�
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ» 
модераторами стали директор Научно�иссле�
довательского института национальных школ 
Республики Саха (Якутия) Светлана Семенова, 
доцент кафедры алтайских языков, фольклора 
и литературы Института народов Севера РГПУ 
им. А.И. Герцена Любовь Заксор и начальник 
отдела непрерывного образования коренных 
малочисленных народов Севера департамента 
образования и молодежи ХМАО�Югра Надеж�
да Костылева. На данной секции обсуждались 
вопросы языковой политики и реформирова�
ния системы письма языков народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока и преподавание 
родного языка в учебных заведениях. В рамках 
обсуждения выступила специалист I категории 
отдела Управления образования с.п. Хатанга 
Таймырского Долгано�Ненецкого автономного 
округа Евдокия Сотникова, отметив, что сохра�
нение и развитие народных языков необходимо, 
потому что только так можно сберечь историю 
и культуру народов.

На секции «Учебно�методическое обеспе�
чение обучения родным языкам коренных мало�
численных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ» модераторами выступили старший 
научный сотрудник Научно�исследовательского 
института национальных школ Республики Саха 
(Якутия) Феня Леханова, заместитель директора 
Санкт�Петербургского филиала издательства 
«Просвещение» Александр Бабурин и старший 
методист Хабаровского краевого института раз�
вития образования Валентина Шабельникова. 
Участники обсуждали проблемы образователь�
ных программ по родному языку, их структуру, 
содержание и технологию, а также эффектив�
ность изучения северных языков и особенности 
формирования коммуникативных компетенций 
обучающихся.

УЧЕБНИКИ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
На I Всероссийском съезде учителей род�

ных языков, литературы и культуры коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации были 
затронуты и вопросы формирования содержа�
ния учебников нового поколения по родным 
языкам согласно требованиям федеральных 
государственных образовательных стандартов. 
Кроме того, участники Съезда смогли обсудить 
систему подготовки кадров из числа коренных 
малочисленных народов Севера и внести пред�
ложения по разработке концепции преподава�
ния родного языка. 

Организаторами мероприятия выступили 
Министерство образования и науки Российской 
Федерации, Всероссийская Ассоциация корен�
ных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, Министерство образования 
и науки Республики Саха (Якутия), РГПУ им. 
А.И. Герцена, Научно�исследовательский ин�
ститут национальных школ Республики Саха 
(Якутия).

20�21 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся Пер�
вый Всероссийский Съезд учителей родных языков, 
литературы и культуры коренных малочисленных на�
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации. Мероприятие посетило более 350 препо�
давателей из 30 регионов страны. Цель Съезда — со�
действие модернизации содержания и технологии обу�
чения родным языкам, литературе и культуре коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ в условиях реализации федеральных госу�
дарственных образовательных стандартов.

Мария СУХОБСКАЯ, Ольга ЖУРКИНА, 
Юлия СУХАРЕВА, корреспонденты «ПВ»
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20 ноября состоялась встреча и.о. ректора Герценовского 
университета Сергея Богданова с участниками Всероссийского 
съезда учителей родных языков коренных малочисленных на�
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Сергей Богданов поприветствовал участников. «Развитие изучения 
родных языков малочисленных народов — одно из перспектив�

ных направлений деятельности для Герценовского университета, и я 
уверен, для достижения высоких результатов в этом направлении нам 
необходимо работать вместе. На сегодняшний день существует реальная 
возможность создания единой образовательной платформы, в частности, 
для педагогического образования. Северный регион должен оказаться 
в числе первых пользователей данной платформы. Важно, чтобы все то, 
что делает Герценовский университет, было востребовано педагогами», —
подчеркнул Сергей Игоревич.

«Именно через изучение родного языка младшему поколению пере�

даются культура и традиции его народа. Поэтому я уверена, что развитие 
языкового обучения — приоритетное направление деятельности государства, 
семьи, педагогов. Необходимо организовать подготовку учителей родных 
языков коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, открыть больше национальных школ», — отметила председатель 
постоянного комитета Государственного собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия) по вопросам коренных малочисленных народов Севера и делам 
Арктики Елена Голомарева.

Во встрече также приняли участие: депутат Государственной Думы 
РФ шестого и и седьмого созывов, Президент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ Григорий 
Ледков; заместитель директора Департамента государственной политики 
в сфере общего образования Министерства образования и науки РФ 
Светлана Ермакова; проректор по межрегиональному и международному 
сотрудничеству МПГУ, президент Ассоциации учителей русского языка и 
литературы Людмила Дудова; директор Санкт�Петербургского филиала 

«Просвещение» Сергей Зубов; первый заместитель министра образования 
и науки Республики Саха (Якутия) Феодосия Габышева; исполнительный 
директор фонда «Дети Арктики» Виктор Максов; начальник департамента 
внешних и корпоративных отношений компании «Сахалин Энерджи» Андрей 
Клепиков; заместитель главы ТДНМР по вопросам образования и культуры 
Татьяна Друппова; заместитель руководителя отдела общего образования и 
языковой политики республика Саха (Якутия) Туяра Атрапова. Также в дис�
куссии приняли участие сотрудники РГПУ им. А.И. Герцена: и.о. проректора 
по учебной работе Василий Рабош, директор Института народов Севера 
Людмила Гашилова, заведующая кафедрой алтайских языков, фольклора 
и литературы Института народов Севера Татьяна Назмутдинова.

На мероприятии обсуждались вопросы совместного сотрудничества, 
создания учебно�методического обеспечения изучения языков регионов 
РФ, представления регионов во всех программах развития образования, 
сотрудничества с Российской академией образования, а также проблемы 
обучения и программ повышения квалификации учителей и преподавателей.

33ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВОИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВОИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО22

О
льга Ж

уркина

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

ÄÅÍÜ ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÎÉ ÊÓÕÍÈÄÅÍÜ ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÎÉ ÊÓÕÍÈ

ÃÅÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÈÉ ÄÈÊÒÀÍÒ - 2017ÃÅÎÃÐÀÔÈ×ÅÑÊÈÉ ÄÈÊÒÀÍÒ - 2017

ÏÐÎÄÎËÆÅÍÈÅ ÒÐÀÄÈÖÈÈÏÐÎÄÎËÆÅÍÈÅ ÒÐÀÄÈÖÈÈ

ÐÅÀËÜÍÎÑÒÜ ÝÒÍÎÑÀ

ДИАЛОГ

21 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена прошел круглый 
стол «Проект Рабочей группы по устойчивому раз�
витию Арктического совета «Дети Арктики». Реали�
зация и прогноз развития» в рамках Всероссийского 
съезда учителей родных языков коренных малочис�
ленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Встречу открыл модератор круглого стола, депутат 
Государственной Думы РФ, президент Ассоциации 

коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ Григорий Ледков. «В течение года мы планировали 
это мероприятие. Очень важно, что в обсуждении приняли уча�
стие зарубежные коллеги и коллеги из регионов. Актуальные 

темы для диалога – развитие системы образования в арктиче�
ском регионе, организация устойчивой работы проекта «Дети 
Арктики». Уверен, нам удастся разработать конкретные пред�
ложения в русле этих проблем», – отметил Григорий Петрович.

«Международный диалог – это отличная возможность 
найти наилучшие решения, разработать план действий по 
развитию проекта «Дети Арктики». Я приглашаю каждого вы�
сказать свое мнение по заданным темам в режиме открытой 
дискуссии – именно это обеспечит продуктивность нашей 
встречи и даст наилучший результат. Проект – это живой 
организм, который постоянно меняется и развивается, это не�
пременно нужно учитывать при работе. Арктика – общее дело, 
и я уверена, вместе мы сможем сделать этот регион лучше!» – 

подчеркнула начальник отдела протокола и международного 
сотрудничества ФАДН России Анна Полежаева.

Генеральный консул США в Санкт�Петербурге Томас Лири 
поблагодарил организаторов за приглашение, заметив, что для 
него большая честь принять участие в круглом столе по вопро�
сам Арктики. Томас Лири пожелал участникам и организаторам 
плодотворной работы.

Председатель секретариата коренных народов Арктиче�
ского совета (Аляска, США) Вождь Гари Хэррисон отметил, 
что традиции играют важную роль в образовании детей, так 
как зная и понимая культуру своего народа, дети легче адап�
тируются к взрослой жизни. 

М
арина К

убы
ш

кина

ДЕТИ АРКТИКИДЕТИ АРКТИКИ

О
рганизаторов и участни�
ков конференции попри�
ветствовал и.о. ректора 
Сергей Богданов. «По су�

ществу, сегодняшняя конференция 
является продолжением I Всероссий�
ского съезда учителей родных языков, 
литературы и культуры коренных мало�
численных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока РФ. В каком�то 
смысле это первый шаг на пути реа�
лизации решений съезда. Кроме того, 
конференция стала важной традицией 
Герценовского университета. Само 
ее название, получившее широкую 
известность в России и за рубежом, 
является знаковым. Оно отражает 
важнейшую принципиальную особен�
ность России: ее полиэтничность, 
поликультурность, многоязычие. Это 
культурное и языковое многоцветие 
является одним из тех ярких признаков 
РФ, которые мы должны оберегать, 
развивать и сохранять. Решающая 
роль в сохранении и развитии данных 
аспектов принадлежит именно об�
разованию. Поэтому считаю очень 
значимым тот факт, что в юбилейный 
год Герценовским университетом было 
принято решение о создании Центра 
билингвального и поликультурного 
образования РГПУ им. А.И. Герцена. 
Сотрудники нового подразделения уже 
начали свою работу. Особое значение 
также играет деятельность Института 
народов Севера, которому в этом 
году исполнилось 87 лет. Ежегодная 
Международная научно�практическая 
конференция «Реальность этноса» – 
это детище Института народов Севера. 
Хочу пожелать участникам конферен�

ции успешной, интересной и в высшей 
степени полезной работы», – отметил 
Сергей Игоревич.

От имени делегации Республики 
Саха (Якутия) организаторов и участ�
ников конференции приветствова�
ла первый заместитель министра 
образования и науки Республики 
Саха (Якутия) Феодосия Габышева. 
«Каждый из нас вносит свой вклад в 
изучение, сохранение, возрождение, 
развитие этнокультурного разно�
образия, языкового многоголосия, 
межкультурного диалога и укрепление 
единства народов России. Быть со�
бой и при этом жить вместе в едином 
образовательном, экономическом, 
мировом пространстве – одна из 
основных задач, стоящих перед че�
ловеком на сегодняшний день», – 
сказала Феодосия Васильевна. 
Она также вручила знак «Учитель 
учителей» заместителю директо�
ра Института народов Севера по 
научно�методической работе Игорю 
Набоку и благодарственное письмо 
и.о. ректора Сергею Богданову.

Первый вице�президент Ассоциа�
ции коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ Нина Вейсалова от имени прези�

22 ноября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герце�
на состоялось торжественное открытие XVIII Меж�
дународной научно�практической конференции 
«Реальность этноса. Роль образования в сохране�
нии и развитии языков и культур коренных мало�
численных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации», посвященной 
220�летию Герценовского университета.

дента Ассоциации Григория Ледкова 
также приветствовала организаторов 
и участников конференции. «На данной 
площадке всегда ведется открытый 
диалог, заинтересованный обмен 
мнениями по наиболее важным и акту�
альным вопросам и проблемам жизни 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. 
Уверена, что нынешняя конференция 
послужит повышению качества об�
разования наших народов. Движения 
вперед и смелых решений во благо 
развития российского Севера!» – до�
бавила Нина Глебовна.

Пленарное заседание конферен�
ции продолжилось выступлением 
председателя Постоянного комитета 
Государственного Собрания (Ил Ту�
мэн) Республики Саха (Якутия) по де�
лам коренных малочисленных народов 
Севера и делам Арктики Елены Голо�
маревой с докладом «Роббек Василий 
Афанасьевич – государственный и 
общественный деятель, создатель 
научных основ защиты прав коренных 
малочисленных народов Севера меж�
дународного и российского уровня». 
Елена Христофоровна рассказала о 
Концепции языковой политики, разра�
ботанной Василием Афанасьевичем, 
провела анализ мер и предложений, ко�
торые уже реализуются в Республике. 
Также она вручила почетную грамоту 
«За вклад в сохранение и развитие 
языков и самобытной культуры ко�
ренных малочисленных народов Ре�
спублики Саха (Якутия)» заместителю 
директора Института народов Севера 
по научно�методической работе Иго�
рю Набоку.

Профессор Института циркумпо�
лярного оленеводства Университета 
Арктики Свейн Матисен выступил с до�
кладом «Важность традиционных зна�
ний коренных народов в меняющей�
ся Арктике». Свейн Матисен расска�
зал о предметах изучения Института 
циркумполярного оленеводства, о 
совместных проектах Герценовского 
университета и Университета Арктики, 
расшифровал понятие «традиционные 
знания». «В арктическом регионе необ�
ходим новый тип образования и новая 
образовательная модель, которая ос�
новывается именно на традиционных 
знаниях. Образовательная система 
должна стать более эффективной», – 
добавил Свейн Матисен.

Заведующий кафедрой ЮНЕСКО 
«Образование в поликультурном обще�
стве» РГПУ им. А.И. Герцена Валерий 
Монахов представил доклад «Поиск 
актуальной образовательной парадиг�
мы для современного поликультурного 
общества и роль университетской 
сети кафедр ЮНЕСКО». Валерий Ми�
хайлович определил основную задачу 
образовательных учреждений различ�
ного уровня как формирование неких 
универсальных умений и навыков по�
знавательной деятельности, которая 

позволит человеку ориентироваться 
в нарастающем потоке информации 
и ускоряющемся мире.

С докладом «Ориентиры модерни�
зации педагогического образования» 
выступила директор Института педаго�
гики РГПУ им. А.И. Герцена Светлана 
Писарева. «Я надеюсь, что модерни�
зация педагогического образования – 
это тот процесс, который позволит 
нам выйти на новый уровень качества 
школьного образования», – отметила 
Светлана Анатольевна.

Кроме того, свои доклады пред�
ставили ректор Саамского универ�
ситета прикладных наук Гунвор Гут�
торм, профессор кафедры истории и 
философии гуманитарного факультета 
Государственного университета авиа�
приборостроения Тамара Смирнова, 
первый вице�президент Ассоциации 
коренных малочисленных народов 
Севера Республики Саха (Якутия) 
Вячеслав Шадрин, преподаватель 
колтта�саамского языка Центра об�
разования саамского региона Тауно 
Льетофф, председатель правления 
Ассоциации «Оленеводы Мира» Ми�
хаил Погодаев, руководитель группы 
по работе с коренными народами Ком�
пания «Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани ЛТД» Юлия Завьялова.

Завершил пленарное заседание 
к онференции заместитель директо�
ра по научно�методической работе 
Института народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена Игорь Набок докладом 
«Развитие и модернизация образова�
ния коренных малочисленных народов 
Арктики, Севера, Сибири и Дальнего 
Востока как императив российской 
цивилизации».

С
еминар прошел в рам�
ках XVI Международной 
научно�практической 
конференции «Реаль�

ность этноса. Роль образования в 
сохранении и развитии языков и 
культур коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации», 
посвященной 220�летию Герценов�
ского университета.

Международный семинар «Тра�
диционные знания и культура пита�
ния коренных народов» является 
апробацией текущих результатов 
научных исследований и практико�
ориентированных мероприятий, 
осуществляемых в рамках проекта 
Арктического совета «ЕАЛЛЮ: Мо�
лодежь коренных народов, измене�
ния климата и культура питания» и 
проекта РИЕВДАН.

В работе семинара приняли 
участие студенты и преподаватели 
Института народов Севера Герце�
новского университета, предста�
вители Международного центра 
оленеводства (Норвегия), предста�
вители Саамского университета 
прикладных наук (Норвегия), пред�
ставители Совета саамов (Фин�
ляндия), студенты и преподаватели 
Ненецкого аграрно�экономический 
техникума имени В.Г. Волкова 
(НАО), сотрудник ДОУ «Орленок» 
(ХМАО — ЮГРА), представители Ас�
социации коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ и Ассоциации коренных 
малочисленных народов Якутии 
(Республика Саха (Якутия)), а также 
иностранные гости из Канады, США 
и участники XVI Международной 
научно�практической конференции 
«Реальность этноса».

На официальном открытии 
Семинара выступили профессор 
Института циркумполярного олене�

Т
оржественный вечер открыла художественный руководитель 
театра�студии Ирина Давыдова. «Сегодня вы увидите танцевальные 
и песенные номера на основе традиционной культуры народов Севе�
ра, Сибири и Дальнего Востока», — сказала Ирина Станиславовна. 

В праздничной программе были представлены следующие номера: «Старин�
ный хантыйский танец с платком», «Амурский танец», дуэт хомуса и горлового 
пения. «Танец с бубнами», «Чавчувенский танец» и другие чукотские, эскимос�
ские, эвенские, хантыйские, корякские танцы и песни. 

С юбилеем фольклорный театр�студию «Северное сияние» поздравила 
директор Института народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена Людмила Гаши�
лова. Людмила Борисовна отметила, что изучение декоративно�прикладного 
искусства, танцевального и музыкального фольклора является неотъемлемой 
частью программы изучения культуры регионов. «Выражаю благодарность 
художественному руководителю театра�студии Ирине Давыдовой, которая на 
протяжении многих лет продолжает традиции Т.Ф. Петровой�Бытовой. Татьяна 
Федоровна всю свою жизнь посвятила ансамблю и развитию национальной 
культуры Севера», — сказала Людмила Борисовна.

Первый вице�президент Ассоциации малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Нина Вейсалова выразила благодарность за пре�
красную концертную программу.

По поручению президента Ассоциации коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ Григория Ледкова Нина Глебовна вру�
чила почетные грамоты в честь юбилея театра�студии «Северное сияние» худо�
жественному руководителю Ирине Давыдовой и педагогу�репетитору Светлане 
Чернышовой за многолетний творческий труд во благо российского Севера. 

Ведущей праздничного концерта стала хранитель традиций Чукотского 
автономного округа, хореограф, экс�солистка государственного чукотско�
эскимосского ансамбля «Эргырон» Светлана Гиуна.

В составе танцевальной группы выступали: Г. Булатова, К. Симакова, 
А. Чуприна, М. Христофорова, Т. Инданова, И. Макаров, Е. Округина, М. Ива�
нова, В. Тарлина, А. Спирякова. Вокальную группу представляли И. Давыдова, 
С. Чернышова, М. Иванова, У. Латышева, Е. Округина, Р. Тымкыль. 

В программе также приняли участие преподаватель кафедры этнокульту�
рологии Фаик Челебиев и образцовая детская эстрадная вокально�хореогра�
фическая студия «Форте».

22 ноября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена прошел 
праздничный концерт, посвященный 60�летию фольклорного 
театра�студии «Северное сияние».

23 ноября в конференц�зале Института наро�
дов Севера РГПУ им. А.И. Герцена состоялся 
Международный семинар «Традиционные зна�
ния и культура питания коренных народов».

водства Университета Арктики, руко�
водитель проекта РИЕВДАН Свейн 
Матисен; Председатель Правления 
«Ассоциации Оленеводы Мира» Ми�
хаил Погодаев; Генеральный консул 
Норвегии в Санкт�Петербурге г�н 
Даг Малмер Халворсен и Вождь (Ар�
ктический совет Атабасков (США)) 
Гари Харрисон.

С приветственными словами 
в адрес участников Семинара об�
ратились Председатель правления 
Международного центра оленевод�
ства (Норвегия) Ингер Анита Смук, 
Роза�Марен Магга (Совет саамов — 
Международный секретариат Ба�
ренцева региона (Финляндия)) и 
первый вице�президент АКМНСС 
и ДВ РФ Нина Вейсалова.

На семинаре были представле�
ны доклады, освещающие научно�
исследовательскую деятельность 
Института народов Севера Герце�
новского университета, Института 
циркумполярного оленеводства 
Университета Арктики, Междуна�
родного центра оленеводства, Са�
амского университета прикладных 
наук в рамках реализации проекта 
РИЕВДАН, а также результаты 
конкретных этнолингвокультуроло�
гических исследований в области 
пищевой культуры коренных мало�
численных народов Севера и Ар�
ктики, направленных на выявление 
этнорегиональных особенностей и 
способов приготовления блюд их на�
циональной кухни, получение знаний 
о культуре питания как феномене 
этнической культуры.

В рамках семинара состоялась 
презентация книг «ЕАЛЛЮ: Моло�
дежь коренных народов Арктики, из�
менения в Арктике и традиционная 
культура питания» и «Традиционная 
кухня эвенков Южной Якутии», ко�
торую провели Свейн Матисен и 
менеджер по проектам Междуна�

родного центра оленеводства (Нор�
вегия) Алена Герасимова.

В работе семинара принял уча�
стие и.о. проректора по научной 
работе РГПУ им. А.И. Герцена Ва�
силий Рабош. В своем выступле�
нии Василий Антонович высоко 
оценил научно�образовательную, 
проектную и международную дея�
тельность Института народов Се�
вера Герценовского университета 
в сохранении языков и культур 
коренных малочисленных наро�
дов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Василий Рабош познако�
мился с основными направлени�
ями научно�исследовательского 
проекта РИЕВДАН, заслушал докла�
ды участников семинара. Специаль�
ной частью программы семинара 

стали доклад и презентация предсе�
дателя правления Международного 
центра оленеводства (Норвегия) 
Ингер Аниты Смук о саамском 
способе разделки и приготовления 
головы оленя.

Ц е л е в а я  г р у п п а  п р о е к т а 
РИЕВДАН, среди которой — пред�
ставители Международного цен�
тра оленеводства (Норвегия), а 
также студенты и преподаватели 
Института народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена, подготовили презента�
цию разнообразных традиционных 
блюд из рыбы (нельма, чир, муксун, 
кета, горбуша и других), мяса оленя, 
нерпы, птицы (дикий гусь) и других 
продуктов долганской, чукотской, 
нивхской, хантыйской, корякской, 
селькупской, саамской, юкагирской 

кухонь (руководитель — Людмила 
Гашилова), в процессе которой каж�
дый участник и гость семинара смог 
их продегустировать.

Модераторы семинара — ви�
це�президент АКМНС Якутии (Ре�
спублика Саха (Якутия) Вячеслав 
Шадрин и менеджер по проектам 
Международного центра оленевод�
ства (Норвегия) Светлана Авелова — 
подвели итоги Международного 
семинара «Традиционные знания 
и культура питания коренных на�
родов» и наметили планирование 
дальнейшей работы научно�иссле�
довательского проекта РИЕВДАН.

В
едущей диктанта стала со�
трудница Государствен�
ного Эрмитажа, прапра�
внучка великого рус�

ского географа и путешественни�
ка Петра Петровича Семенова�
Тян�Шанского ,  190�летие со 
дня  рождения которого  будет 
широко отмечаться в декабре, –
Ольга Семенова�Тян�Шанская.

«Я благодарна организаторам 
за приглашение в качестве ведущей 
диктанта для такой избранной ауди�
тории. Я впервые принимаю участие в 
данном мероприятии, тем более в та�
кой ответственной роли, но надеюсь,
что в следующем году сама стану 
участником акции», – поделилась 
Ольга Александровна.

Приветствуя участников, руково�
дитель площадки, заместитель 
декана по воспитательной работе 
факультета географии Герценовско�
го университета Сергей Ильинский 

26 ноября РГПУ им. А.И. Герцена стал одной из 
центральных площадок в Санкт�Петербурге меж�
дународной образовательной акции «Географиче�
ский диктант�2017».

отметил, что именно с 2017 года 
акция стала международной. «Се�
годня вместе с нами в 12 часов по 
местному времени свои географиче�
ские знания проверят в Австралии, 
Азербайджане, Аргентине, Армении, 
Белоруссии, Великобритании, Да�
нии, Киргизии, Мальте, Норвегии, 
Сербии, Сирии, Турции, Украине, 
Черногории, Чехии, Эстонии и других 
странах», – сказал Сергей Вале�
рьевич.

Декан факультета географии 
Герценовского университета Виктор 
Мосин поздравил всех присутствую�
щих на мероприятии и поблагодарил 
их за то, что они принимают участие 
в столь знаменательном событии.

В этом году в диктанте на пло�
щадке РГПУ им. А.И. Герцена при�
няло участие более 40 человек, в 
том числе гражданка Латвии, а также 
студенты и преподаватели Герценов�
ского университета.

Диктант включал в себя 30 те�
стовых заданий, которые условно 
были разделены на три блока. Пер�
вый состоял из вопросов на знание 
географических понятий и терминов. 
Второй был направлен на проверку 

умений работать с географической 
картой. В третьем блоке нужно было 
определить географические объекты 
по записям дневников путешествен�
ников и отрывкам из художествен�
ных произведений.

Индивидуальный результат 
участники смогут узнать на сай�
те диктанта dictant.rgo.ru после 
25 декабря.

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Светлана ЧЕРНЫШОВА, 
доцент кафедры 

этнокультурологии 
Института народов Севера РГПУ 

им. А.И. Герцена

Мария СУХОБСКАЯ, корреспондент «ПВ»

«Я надеюсь, что модернизация педагогического образования – это 
тот процесс, который позволит нам выйти на новый уровень качества 
школьного образования».

Светлана Писарева,
 директор Института педагогики РГПУ им. А.И. Герцена
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16 ноября РГПУ им. А.И. Герцена с рабочим визитом 
посетила делегация фонда Ромуальдо дель Бьянко 
(г. Флоренция, Италия).

В состав итальянской делегации вошли президент Фонда Ромуальдо 
дель Бьянко Паоло дель Бьянко и генеральный секретарь 

фонда Симон Джиметти. Цель встречи — обсуждение направлений 
взаимовыгодного сотрудничества в педагогической и научной сфере. 

Перед началом заседания для гостей Герценовского университета 
была организована экскурсия по дворцово�парковому ансамблю и главному 
корпусу вуза директором музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатериной Колосовой. 
Также заведующая отделом гуманитарно�просветительской работы 
Фундаментальной библиотеки Снежана Волоскова ознакомила гостей из 
Фонда Ромуальдо дель Бьянко с историей и работой Фундаментальной 
библиотеки им. императрицы Марии Федоровны. 

После экскурсии состоялись переговоры представителей РГПУ 

им. А.И. Герцена с итальянской делегацией. Герценовский университет 
представляли и.о. проректора по международному сотрудничеству Юлия 
Комарова, заведующий кафедрой ЮНЕСКО Валерий Монахов, директор 
Института иностранных языков Татьяна Воронцова, заведующая кафедрой 
романской филологии Лидия Становая, менеджер международных служб 
Анатолий Чекмасов .

«В этом году нашему университету 220 лет, и он имеет богатое 
прошлое, интересное и насыщенное настоящее, а также активное и 
стремительное будущее. Руководством вуза осуществляются проекты 
по взаимовыгодному сотрудничеству со множеством международных 
организаций в академическом и научно�исследовательском направлениях. 
Сотрудничество с Фондом Ромуальдо дель Бьянко имеет особое значение 
для Герценовского университета», – подчеркнула Юлия Комарова. 

Паоло дель Бьянко рассказал присутствующим о работе Фонда. 
Фонд реализовывает собственную деятельность на международной 
арене под эгидой ЮНЕСКО больше 20 лет. Более 400 учреждений 

высшего и профессионального образования из 77 стран 5 континентов 
считаются долговременными партнерами Фонда. Его функционирование 
ориентировано на сохранение культурного наследия разных стран и 
формирование международных связей в сфере культуры.

Симоне Джиометти подчеркнул, что молодые люди могут принимать 
участие в деятельности Фонда, подготавливая информацию для 
продвижения и поднятия престижа всевозможных территорий Российской 
Федерации и настоящего знакомства с достопримечательностями, 
местными традициями и укладом жизни людей, а кроме того, с их 
историческим становлением. 

В ходе встречи стороны обсуждали перспективы российско�
итальянского научно�образовательного и культурного сотрудничества, 
возможности расширения контактов между организациями двух стран, 
потенциальные совместные инициативы РГПУ им. А.И. Герцена и фонда 
Ромуальдо дель Бьянко.

СОВМЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫСОВМЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
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10 ноября на факультете русского языка как иностранного 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялось открытие первого книжного 
магазина Герценовского университета «Пеликан».

Традиционную красную ленточку на открытии перерезали и.о. 
ректора Сергей Богданов и и.о. первого проректора Владимир 

Лаптев.
На мероприятии также присутствовали и.о. проректора по между�

народному сотрудничеству Юлия Комарова, и.о. проректора по научной 
работе и информатизации Михаил Пучков, начальник управления по 
связям с общественностью Андрей Тумалев, директор издательства 
Борис Ерохин, заместители директора издательства Марина Влади�
мирова и Татьяна Соколова.

И.о. ректора Сергей Богданов выразил благодарность команде, 
реализующей проект, и отметил важность данного события для Герце�
новского университета. «9 ноября состоялся ученый совет, на котором 

рассматривался вопрос обеспеченности курсов учебного плана РГПУ 
им. А.И. Герцена литературой. По этому вопросу в нашем университете 
ведется очень серьезная работа. В данном ключе мы можем рассма�
тривать сегодняшнее небольшое событие как первый шаг на очень 
большом пути», — сказал Сергей Игоревич.

«На протяжении последних нескольких десятков лет в РГПУ им. 
А.И. Герцена принимались многократные попытки организовать соб�
ственную книжную торговлю. Выделялись отдельные помещения для 
продажи книг в 14 корпусе. Но нам не удалось достичь такого уровня, 
чтобы мы могли с уверенностью говорить об эффективности данного 
мероприятия. Я очень надеюсь, что новый проект будет достаточно 
эффективным, чтобы продолжить свое развитие», — добавил и.о. 
первого проректора Владимир Лаптев.

И.о. проректора по научной работе и информатизации Михаил 
Пучков отметил, что РГПУ им. А.И. Герцена планирует открыть сеть 

книжных магазинов. Он подтвердил, что платформа для открытия по�
следующих магазинов уже подготовлена.

И.о. проректора по международному сотрудничеству Юлия Кома�
рова также выразила благодарность команде, реализующей проект, 
отметив колоссальную работу и прекрасное воплощение идеи.

Директор издательства РГПУ им. А.И. Герцена Борис Ерохин 
рассказал о том, что запланировано еще два книжных киоска, которые 
в ближайшее время начнут свою работу на базе Института детства и 
Института дефектологического образования и реабилитации Герценов�
ского университета. Также в декабре в первом корпусе РГПУ им. А.И. 
Герцена намечается открытие большого книжного магазина.

Планируется, что книжные магазины Герценовского универси�
тета должны стать не узкоспециализированными, а универсальными. 
Ассортимент книг будет постоянно пополняться в связи с запросами 
студентов и преподавателей Герценовского университета.
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А.И. Герцена в качестве базы 
создания РУМЦ является 
своего рода актом признания 

лидерского статуса Герценовского универ�
ситета в сфере развития инклюзивного 
образования в целом. Об эффективности 
работы Герценовского университета в 
области инклюзивного высшего обра�
зования убедительно свидетельствует, 
в частности, тот факт, что в 2014 году 
за разработку и реализацию системы 
социально�реабилитационного сопро�
вождения инклюзивного вузовского об�
разования лиц с ограниченными возмож�
ностями здоровья авторский коллектив 
РГПУ им. А.И. Герцена был удостоен 
Премии Правительства Санкт�Петербурга 
за выдающиеся достижения в области 
высшего и среднего профессионального 
образования.

Созданный на базе Герценовского 
университета РУМЦ фактически должен 
стать катализатором и «инструментом» 
развития инклюзивного высшего об�
разования в Санкт�Петербурге и Ленин�
градской области – именно такая «зона 
ответственности» закреплена за ним.

«Роль Герценовского университета 
как создателя и продолжателя традиций 
научно�методического и кадрового обе�
спечения образования лиц с ограничен�
ными возможностями здоровья в России 
уникальна, – отметил руководитель РУМЦ, 
директор института дефектологического 
образования и реабилитации РГПУ им. 
А.И. Герцена Виталий Кантор. – Эти 
традиции восходят к 1806 году, когда в 
структуре Санкт�Петербургского Воспита�
тельного дома – предтечи современного 
Герценовского университета – было от�
крыто Училище для глухонемых – первое 
в стране специализированное учебное 
заведение, что фактически ознаменовало 
собой зарождение всей отечественной 
практики систематического обучения 
лиц с проблемами в развитии. А сегод�
ня в университете обучаются свыше 
120 студентов с инвалидностью, успешно 
осваивающих в инклюзивном формате 
образовательные программы бакалаври�
ата и магистратуры по широкому спектру 
направлений подготовки».

Круг задач, которые призван решать 
РУМЦ, весьма широк: от консультирова�

В октябре на базе РГПУ 
им. А.И. Герцена решени�
ем Министерства образова�
ния и науки РФ был создан 
Ресурсный учебно�методи�
ческий центр по обучению 
инвалидов и лиц с ограни�
ченными возможностями 
здоровья (РУМЦ). Герце�
новский университет стал 
единственным представите�
лем петербургской высшей 
школы из числа 16 универ�
ситетов России, в которых 
функционируют подобные 
центры, призванные содей�
ствовать развитию инклю�
зивного высшего образова�
ния в различных регионах 
нашей страны. Одним из 
ведущих направлений дея�
тельности РУМЦ выступает 
профориентация учащихся 
специальных (коррекцион�
ных) общеобразовательных 
школ Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области. В 
рамках этого направления в 
ноябре были проведены два 
интерактивных мероприятия � 
на базе Юкковской школы�
интерната Всеволожского 
района Ленинградской обла�
сти и ГБОУ «Центр «Динами�
ка» Адмиралтейского района 
Санкт�Петербурга.

ния образовательных организаций и про�
ведения различных мониторингов до по�
вышения квалификации вузовских работ�
ников, подготовки учебно�методических 
комплексов и содействия трудоустройству 
выпускников. Одно из ведущих направ�
лений деятельности центра – проф�
ориентация учащихся специальных (кор�
рекционных) общеобразовательных школ.

В рамках реализации своей профо�
риентационной функции РУМЦ в ноябре 
2017 года провел «Университетские 
дни» на базе двух интернатов для детей с 
ограниченными возможностями здоровья.

15 ноября такое интерактивное 
профориентационное мероприятие со�
стоялось в Юкковской школе�интернате 
Всеволожского района Ленинградской 
области, где обучаются дети с наруше�
нием слуха.

Гостей и участников «Университет�
ского дня», � а на него были приглашены 
и учащиеся Сясьстройской школы�ин�
терната для глухих и слабослышащих 
детей (Волховский район Ленинградской 
области) – приветствовал заместитель 
директора РУМЦ Александр Антропов. Он 
рассказал о задачах и основных направле�
ниях деятельности РУМЦ и передал слово 
директору Центра по работе с талантливой 
молодежью и абитуриентами Татьяне Гда�
линой, которая познакомила школьников с 
возможностями обучения в Герценовском 
университете, с факультетами и институ�
тами, с правилами приема в университет. 
«РГПУ им. А.И. Герцена – один из старей�
ших вузов нашей страны, а чем старее вуз, 
тем основательнее его научная школа, 
тем эффективнее передача традиций, что 
обеспечивает высокий уровень образова�
ния», – подчеркнула Татьяна Геннадьевна. 
После общей презентации Герценовского 
университета Александр Антропов более 
подробно рассказал будущим абитуриен�
там об Институте дефектологического 
образования и реабилитации, представил 
школьникам его кафедры и реализуемые 
ими профили подготовки. Затем будущие 
абитуриенты в интерактивном формате 
получили ответы на все возникшие у них 
вопросы, касающиеся вступительных ис�
пытаний в рамках приемной кампании в 
РГПУ им. А.И. Герцена. 

Кроме Герценовского университета, 
в ходе мероприятия свои возможности 

в плане обучения лиц с особыми образо�
вательными потребностями представил 
также еще один вуз Санкт�Петербурга – 
Институт специальной педагогики и пси�
хологии им. Р. Валленберга. 

Директор Юкковской школы�интерна�
та Жанна Радченко поделилась впечатле�
ниями о прошедшем в школе «Универси�
тетском дне»: «Это действительно важное 
мероприятие для наших учеников, потому 
что они воочию увидели представителей 
высшей школы и из первых уст услышали 
информацию о вузах. Благодаря таким 
встречам у ребят повышается мотивация 
и расширяется кругозор. В целом я считаю 
сегодняшний день очень продуктивным». 
Жанна Владимировна отметила, что 
выпускники школы довольно часто ста�
новятся студентами Герценовского уни�
верситета. В частности, Денис Королев, 
который в ходе мероприятия осуществлял 
сурдоперевод выступлений представите�
лей вузов, с красным дипломом окончил 
кафедру сурдопедагогики РГПУ им. 
А.И. Герцена.

22 ноября делегация Герценовского 
университета во главе с директором 
РУМЦ Виталием Кантором провела еще 
одно аналогичное профориентационное 
мероприятие: «Университетский день» со�
стоялся в ГБОУ «Центр «Динамика» Адми�
ралтейского района Санкт�Петербурга � 
школе, где обучаются дети с нарушением 
опорно�двигательного аппарата.

Участников и гостей поприветство�
вала директор школы Сания Поршнева, 
особо отметившая, что подобное меро�
приятие в школе проводится впервые. 
Виталий Кантор присоединился к этой 
оценке: «Мы с вами, – обратился он к со�
бравшимся, – действительно становимся 
участниками неординарного события, 
ведь прецедентов такого рода, во всяком 
случае, в школах Санкт�Петербурга, 
пожалуй, не было! И очень приятно, что 
мы начинаем именно с «Центра «Дина�
мика», потому что сегодня встречаются 
две «большие величины» – ваша школа, 
авторитет которой высок не только в 
нашем городе, но и во всей стране, и 
РГПУ им. А.И. Герцена, который я и мои 
коллеги имеем честь здесь представлять 
и который является одним из брендов 
Санкт�Петербурга». Виталий Зорахович 
обратил внимание школьников на то, что 

многие их учителя в свое время окончили 
именно Герценовский университет. Он рас�
сказал ребятам об истории старейшего 
педагогического вуза России и призвал 
будущих абитуриентов присоединиться к 
тысячам студентов РГПУ им. А.И. Герцена: 
«Наш университет всегда был поборником 
инклюзивного образования. Если вы при�
дете к нам, то у вас будет прочная почва 
под ногами, а получив наш диплом, вы 
получите очень надежную основу для вы�
страивания профессиональной карьеры».

Татьяна Гдалина познакомила уча�
щихся с образовательными программами 
Герценовского университета и условиями 
обучения на его факультетах, в институтах 
и филиалах. Татьяна Геннадьевна дала 
школьникам подробную информацию 
о вступительных испытаниях и сроках 
приема документов. Она отметила, что в 
Герценовском университете создаются 
условия, чтобы все абитуриенты, в том 
числе имеющие ограниченные воз�
можности здоровья, комфортно себя 
чувствовали в ходе приемной кампании. 
Татьяна Геннадьевна также подчеркнула, 
что лица с ОВЗ имеют право на прием на 
обучение в пределах особой квоты. Кроме 
того, она обратила внимание на то, что 
жизнь студентов РГПУ им. А.И. Герцена не 
ограничивается только обучением, и что 
у будущих студентов будет возможность 
принимать участие в богатой внеучебной 
деятельности – посещать различные 
творческие студии, кружки и культурные 
мероприятия на территории Герценовско�
го университета.

С презентацией своих вузов высту�
пили также представители вузов�пар�
тнеров РГПУ им. А.И. Герцена по проекту, 
связанному с деятельностью РУМЦ — 
специалист по довузовской подготовке 
Международного банковского института 
Ольга Синцова и сотрудник Института 
специальной педагогики и психологии 
им. Р. Валленберга Татьяна Ветвицкая. 
Потенциальные абитуриенты получили 
информацию о реализуемых в вузах на�
правлениях и профилях подготовки и об 
имеющихся в них специальных условиях, 
обеспечивающих безбарьерный доступ к 
образованию лиц с инвалидностью.

Вел интерактивное профориентацион�
ное мероприятие заместитель директора 
РУМЦ Александр Антропов. Помимо 

учащихся «Центра «Динамика» гостями 
«Университетского дня» стали и учащиеся 
специальной (коррекционной) общеоб�
разовательной школы №584 «Озерки» 
Выборгского района Санкт�Петербурга 
для детей с заболеваниями опорно�дви�
гательного аппарата.

Директор  школы «Центр «Динамика» 
Сания Поршнева рассказала корреспон�
денту «ПВ», что, получив предложение о 
проведении «Университетского дня», она 
сначала не была в полной мере уверена в 
том, что школьникам это будет нужно. Но, 
увидев реакцию ребят, Сания Эльмаровна 
поняла, что решение о проведении меро�
приятия было правильным: «Я видела, 
что дети были искренне заинтересованы! 
Меня очень порадовала их реакция на 
четкий и подробный рассказ о том, как про�
ходит приемная кампания, какие у них есть 
льготы и возможности. Я уже столько лет 
знакома с ребятами, но сегодня они откры�
лись для меня с неожиданной стороны – 
их вопросы были очень глубокими и, что 
называется, с пониманием. Наш коллек�
тив взглянул на них по�новому. Подобные 
мероприятия – это лучший путь к понима�
нию детей, их интересов, желаний и планов 
на будущее». Директор школы отметила, 
что, когда «Центр «Динамика» начинал 
свою работу, о нем еще мало кто слышал 
и знал. Но за последние годы ситуация 
сильно изменилась. «Нам приятно, что мы 
интересны. Это говорит о том, что обще�
ство поворачивается к «особым» детям, 
и я это вижу. Сегодняшняя встреча – это 
еще один шаг навстречу людям с особыми 
возможностями. Спасибо Герценовскому 
университету за интерес к нашим детям и 
за то, что вы пытаетесь включить их в свое 
сообщество», – поблагодарила коллектив 
РГПУ им. А.И. Герцена Сания Поршнева.

Несмотря на то, что ребятам, приняв�
шим участие в «Университетских днях», 
еще предстоит учиться в школе, многие 
из них уже определились с будущей про�
фессией, связав свои жизненные планы 
с освоением профессий сурдопедагога, 
учителя физической культуры и даже 
переводчика.

Пусть же эти планы осуществятся! 
А РУМЦ и РГПУ им. А.И. Герцена 
помогут этому.

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

Анна СМИРНОВА,  Юлия СУХАРЕВА,
корреспонденты «ПВ»;

Музей РГПУ им. А.И. Герцена

17 ноября президент РГПУ им. 
А.И. Герцена Геннадий Бордовский 
стал участником дискуссионной панели 
«Культура, образование, наука в обще�
стве цифровой экономики» в рамках 
секции «Образование». Основными 
темами дискуссионной панели стали изме�
нение восприятия и осознания информации 
в цифровую эпоху, междисциплинарность, 
универсализация и индивидуализация об�
разовательных, культурных и научных ком�
петенций в развитии современного человека. 

В этот же день в Мариинском 
зале РГПУ им. А.И. Герцена в рам�
ках данной секции состоялся фести�
валь «Слово живое: русское много�
голосие». С инициативой проведе�
ния мероприятия выступила Санкт�
Петербургская высшая школа перевода, 
а соорганизаторами стали РГПУ им. 
А.И. Герцена, филологический фа�
культет СПбГУ и Стратегический центр 
развития переводческого образования в 
России при РАО.

Впервые на столь представительном 
форуме были подняты темы развития пере�
вода на языки народов России и роли 
русского языка как культурного посредника 
в процессе становления взаимодействия с 
этими языками. 

В работе круглого стола приняли уча�
стие почетные гости: и.о. проректора по 
международному сотрудничеству РГПУ им. 
А.И. Герцена Юлия Комарова; президент 
Фонда социально�экономических и интел�
лектуальных программ Сергей Филатов; 
профессор Карельского научного центра 
РАН (Петрозаводск) Нина Зайцева; старший 
преподаватель кафедры финно�угорской 
филологии СПбГУ Ярослава Новикова; пере�
водчик, член Союза писателей России Фарит 
Ахмадиев; профессор кафедры английской 
филологии и перевода СПбГУ Тамара Каза�
кова и профессор филологического факуль�
тета СПбГУ Андрей Ачкасов. Модератором 
мероприятия стал президент фонда СЭИП, 
действительный член Международной Ака�
демии творчества Сергей Филатов.

И.о. проректора по международному 
сотрудничеству Юлия Комарова в при�
ветственном слове отметила значимость 
данного мероприятия и важность перевода 
произведений на русский язык и использова�
ния русского языка в жизни других народов 
России. 

Профессор Карельского научного цен�
тра РАН Нина Зайцева в своем докладе 
рассказала об изучении, сохранении и рас�
ширении возможностей использования вы�
мирающего вепсского языка и его культуры. 
Кандидат филологических наук, старший 
преподаватель кафедры финно�угорской 
филологии СПбГУ Ярослава Новикова 
представила доклад об ижорском языке и о 
специфике калевальской поэзии. «Я считаю, 
что необходимо делать переводы этой поэзии 
на русский язык, чтобы мы не забывали о 

ÊÓËÜÒÓÐÀ, ÍÀÓÊÀ, ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ
С 16 по 18 ноября в Санкт�Петербурге прошел VI Санкт�Петербургский международный культурный форум, 
организаторами которого выступали Правительство Российской Федерации, Министерство культуры Российской 
Федерации, Правительство Санкт�Петербурга. Представители Герценовского университета принимали участие в 
работе различных мероприятий форума в качестве организаторов, докладчиков и почетных гостей.

великих поэтических произведениях и само�
бытных авторах», – отметила Ярослава Вла�
димировна. Вопросы перевода с башкирского 
языка поднял известный переводчик Фарит 
Ахмадиев, отметив, что, несмотря на то, 
что перевод художественной литературы с 
башкирского языка имеет давние традиции, 
сейчас с переводами дела обстоят печально, 
и многие авторы остаются незамеченными. 

Также в дискуссии круглого стола высту�
пила руководитель Стратегического центра 
развития переводческого образования в 
России при РАО, директор ВШП Ирина Алек�
сеева, которая в своем докладе подчеркнула 
факт потери большого богатства языков. 
«Только равноправный учет всех языков 
Российской Федерации может обеспечить 
доступ к наиболее полной информации», – 
подчеркнула Ирина Сергеевна. В завершение 
круглого стола «Слово живое: русское много�
голосье» Юрий Шашков представил доклад 
«Малые языки Испании».

Программа мероприятия продолжилась 
фестивалем перевода «Сорок сороков язы�
ков», главной темой которого стали языки 
народов России. Прозвучали также перево�
ды со славянских, скандинавских языков, с 
венгерского, нидерландского и других.

Секция «Образование» объединила 
20 городских площадок и предоставила воз�
можность для диалога ученым, представите�
лям власти, политики, бизнесменам, главам 
международных организаций, журналистам 
и экспертам из России, Финляндии, Эстонии, 
Литвы, Италии, Франции, Германии, Албании.

В Гербовом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена в рамках форума состоя�
лось пленарное заседание международ�
ной междисциплинарной конференции 
«Культура, наука, образование: между 
революцией и эволюцией».

Открыл конференцию и.о. проректора 
по научной работе и информатизации РГПУ 
им. А.И. Герцена Михаил Пучков, попри�
ветствовав участников и пожелав каждому 
реализации задуманных идей. К его словам 
присоединился президент Научно�образо�
вательного культурологического общества 
(НОКО) Сергей Гончаров. 

Председатель Московского филиала 
НОКО Ольга Астафьева выступила с до�
кладом «Культурологические основания 
политических решений: между смыслами 
и идеями». «Началось переосмысление 
Октябрьской революции – события, которое 
изменило социокультурную динамику и со�
циокультурную жизнь всей страны в целом. 
Но мне кажется, что это только повод для того, 
чтобы пересмотреть сегодняшнюю ситуацию. 
И, на мой взгляд, без понимания целостности 
и значимости культуры, а соответственно 
и человека как носителя, творца культуры, 
сегодня невозможно принятие ни одного 
политического решения. И когда говорят об 
усложнении ситуации, о неких кризисах, о не�
кой нелинейности процессов, которая может 
привести к чему�то – и называют не всегда 
оптимистические прогнозы – мне кажется, 
культурологи выбирают очень правильную 
точку зрения. Они анализируют смыслы, кото�
рые мы вкладываем в то или иное действие. 
И вот эта аналитика высокого уровня, где 
ценностно�смысловые фундаменты ищутся 
для преобразований, и есть определенная 
миссия, которую на себя берет сегодня куль�
турологическое общество», – поделилась 
своим взглядом на миссию культурологов 
Ольга Николаевна.

Доклад «Революция и термидор в куль�
турном пространстве СССР» зачитал про�
фессор кафедры теории и истории культуры 
Института философии человека РГПУ им. 
А.И. Герцена Андрей Вассоевич, а доцент 
кафедры Алина Венкова познакомила участ�
ников пленарного заседания с ключевыми 
понятиями метамодернизма. Профессор 
ЯГПУ им. К.Д. Ушинского (Ярославль) Та�
тьяна Злотникова рассказала о проблеме, 
которая стоит на стыке двух значимых 
дат — столетия Октябрьской революции и 
150�летия со дня рождения А.М. Горького — 
проблеме переходности и пограничности, 
как социальной, так и творчески�личност�
ной. Профессор УрФУ им. первого Прези�
дента России Б.Н. Ельцина (Екатеринбург) 
Лев Закс выступил с докладом «Культур�
ная революция второй половины XX — 
начала XXI вв. и состояние культурологии». 
Выступление вице�президента НОКО, про�

фессора РГГУ (Москва) Игоря Кондакова 
было посвящено переходу русской культуры 
от эволюции к революции. Профессор кафе�
дры философии и культурологии ГУМРФ им. 
адмирала С.О. Макарова Лариса Круглова 
зачитала доклад «Пути развития универси�
тетского образования: между революцией 
и эволюцией». Также с докладом выступил 
ученый секретарь Научной коллегии НОКО, 
доцент кафедры теории и истории культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена Алексей Бондарев.

Программа конференции была рас�
считана на два дня. 18 ноября прошли 
семинары�совещания: «Культура России 
в образовании», «“Культурологические 
основания современного образования” (в 
контексте Федеральных государственных 
образовательных стандартов)», а также 
круглый стол «Креативный город», посвящен�
ный урбанистике – современной городской 
культуре. Заведующая кафедрой теории и 
истории культуры РГПУ им. А.И. Герцена Лю�
бовь Мосолова рассказала корреспонденту 
«ПВ» про второй день конференции, в ходе 
которого обсуждалась важность культуры 
России в образовании: «Изучение культуры 
нашей страны, к сожалению, присутствует 
в современном образовании необычайно 
бедно и искаженно – это большая проблема 
и большая опасность. У нас иногда о Ренес�
сансе знают больше, чем о культуре России 
любого периода. Пути решения этой пробле�
мы и других насущных проблем культурологии 
мы и пытались найти в ходе второго дня 
нашей конференции». Любовь Михайловна 
подчеркнула крайнюю важность проведения 
подобных конференций. Согласно ее мнению, 
заниматься любой деятельностью, начиная от 
экономической и политической и заканчивая 
сельскохозяйственной, сегодня просто нельзя
без культурологии, потому что она вклады�
вает смыслы во всю деятельность человека.

В конференции приняли участие культу�
рологи из Москвы, Красноярска, Симферо�
поля, Сыктывкара, Ярославля, Ставрополя, 
Владивостока и других городов России. Также 
на ней присутствовали участники из Италии 
и Латвии. В качестве организаторов Между�
народной междисциплинарной конференции 
«Культура, наука, образование: между рево�

люцией и эволюцией» выступили Научно�об�
разовательное культурологическое общество 
и РГПУ им. А.И. Герцена.

Гости из разных регионов России по�
делились с корреспондентами «ПВ» своими 
впечатлениями от участия в конференции. 
Заведующая кафедрой философии культуры 
и культурологии СГУ им. Н.Г. Чернышевского 
(Саратов), председатель регионального отде�
ления НОКО Евгения Листвина подчеркнула, 
что конференция стала интересна тем, что 
она  затронула актуальные и острые пробле�
мы в рамках культурного форума в целом и 
по культурологии конкретно. Она поделилась 
своей радостью в связи с ростом и развити�
ем научно�культурологического общества 
в последние годы. Заведующая кафедрой 
культурологии ЯГПУ им. К.Д. Ушинского 
(Ярославль) Татьяна Ерохина поблагодарила 
организаторов мероприятия: «Мы каждый год 
встречаемся на собраниях НОКО, и я считаю, 
что именно Герценовский университет играет 
важную организующую, объединяющую, кон�
солидирующую роль. Количество региональ�
ных отделений очень большое, и это очень 
сложно – не просто собрать нас вместе, но и 
задать общую тему и проблемы обсуждения. 
Каждый раз, когда мы приезжаем и видим 
ту программу, которая нам предлагается, мы 
обнаруживаем, что учтены общие интересы – 
интересы, касающиеся культурологии как 
таковой и культурологического образования. 
Мы видим, как много поднимается проблем 
и вопросов региональных отделений НОКО и 
проблем регионального культурологического 
образования, и каждый раз, конечно, это 
общение чрезвычайно продуктивно, потому 
что мы обмениваемся опытом, вырабаты�
ваем какие�то общие позиции. Огромное 
спасибо РГПУ им. А.И. Герцена и, конечно, 
Петербургскому культурологическому обще�
ству за этот очень большой труд!»

Представители РГПУ им. А.И. Герце�
на также приняли участие в конференции 
«Музеи и коллекции университетов: 
универсальное наследие», которая со�
стоялась 17 ноября в рамках VI Санкт�
Петербургского международного куль�
турного форума.

В обсуждении участвовали сотрудники 
музея Герценовского университета Екатери�
на Колосова, Наталья Андреева, Александр 
Крейцер, а также старший научный сотрудник 
кафедры зоологии Александр Миронов.

На конференции были представлены 
доклады доктора культурологии, профессора, 
руководителя Музейного комплекса СГУ 
им. Питирима Сорокина Майи Бурлыкиной; 
доктора биологических наук, директора 
Зоологического музея МГУ Михаила Каля�
кина; профессора, директора Научного парка 
Страсбургского университета (Франция) Гуго 
Дрюссе, почетного президента UMAC – ICOM; 
директора музея истории СПбГУ, доктора 
исторических наук, профессора СПбГУ Игоря 
Тихонова; директора Музея университета 
Хельсинки (Финляндия) Стена Бьоркмана и 
других. На панельной дискуссии обсуждались 
вопросы социальной деятельности универси�
тетских музеев и коллекций.
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16 ноября в Дискуссионном зале РГПУ им. 
А.И. Герцена прошла встреча с известным ученым 
в области методики обучения иностранным языкам, 
профессором Радиславом Мильрудом.

На встрече в Дискуссионном зале Герценовского 
университета присутствовали и.о. проректора 

по международному сотрудничеству Юлия Комарова и 
заведующая кафедрой методики обучения иностранным 
языкам Института иностранных языков Ольга Трубицина. 
Открывая встречу, Ольга Ивановна представила Радислава 
Мильруда слушателям: «Сегодня у нас в гостях интересный 
человек, известный ученый в области методики обучения 

иностранным языкам, доктор педагогических наук, 
профессор, один из авторов учебно�методического 
комплекса «Звездный английский». Для Радислава 
Петровича Герценовский университет – особенное место: 
в 1977 году он защищал здесь свою кандидатскую 
диссертацию», – отметила Ольга Ивановна. 

Тема лекции ученого – «Обучение детей с проблемами 
развития, речи и поведения в школьном образовательном 
курсе английского языка» (с пособиями издательства 
«Просвещение») – актуальна и значима для современного 
этапа образования в целом и иноязычного образования в 
частности.

Радислав Петрович познакомил преподавателей и 

студентов с задачами инклюзивного образования детей 
с ОВЗ, часто встречающимися проблемами и способами 
их решения, развитием интеллекта в инклюзивной 
среде. Профессор Мильруд представил технологию 
адаптированного обучения английскому языку детей с 
задержкой психического, речевого развития, аутистическими 
расстройствами и дал рекомендации для их обучения. 

Организаторы – кафедра методики обучения 
иностранным языкам РГПУ им. А.И. Герцена при поддержке 
издательства «Просвещение».

В мероприятии приняли участие студенты и 
преподаватели Герценовского университета и учителя 
базовых школ.

М
ария С

ухобская

27 ноября на факультете изобразительного ис�
кусства РГПУ им. А.И. Герцена прошла открытая 
научно�популярная лекция Александра Бакланова 
«Особенности проектирования современных памят�
ных монет».

Александр Бакланов – профессор кафедры художе�
ственного образования и декоративного искусства 

Герценовского университета, народный художник Российской 
Федерации, главный художник�дизайнер дизайнерского центра 
АО «Гознак».

«Гостям сегодняшней встречи очень повезло послушать 
лекцию практика, который знает об искусстве изготовления 
памятных монет все. Александр Васильевич – выпускник РГПУ 

им. А.И. Герцена. В нашем университете всегда приветствуется 
индивидуальный образовательный маршрут, и я думаю, лекция 
поможет кому�то из студентов определиться с направлением 
дальнейшей деятельности», – открыл встречу декан факультета 
изобразительного искусства Владимир Кузмичев.

«Передо мной стоит сложная задача – необходимо не 
только заинтересовать каждого, но и раскрыть особенности 
современной медальерной школы, основу которой заложил 
Петр I. Сегодня па мятные монеты по�прежнему выпускаются 
и пользуются спросом не только у коллекционеров и в про�
фессиональной среде, но и у обычных людей. Чтобы лучше 
разобраться в настоящем медальерного искусства, необходимо 
погрузиться в прошлое и вспомнить, с чего все начиналось», – 
отметил Александр Васильевич.

В ходе лекции студенты узнали, что первые монеты появи�
лись в Древней Греции и были изготовлены из серебра, и по 
уровню мастерства исполнения монет современные художники 
не могут приблизиться к такому уровню. Достоверной инфор�
мации о том, как были изготовлены эти монеты, нет, о том, с 
чего начиналось искусство чеканки памятных монет, мы можем 
только догадываться. После лекции Александр Васильевич 
ответил на вопросы студентов и предложил провести лекции о 
монетах эпохи Возрождения и других важных периодах истории 
медальерной школы.

Встреча прошла в рамках цикла «Герценовские академи�
ческие чтения» и была организована учебно�методическим 
управлением РГПУ им. А.И. Герцена.

О
льга Ж

уркина

МЕТОДИКАЛЕКЦИЯ

Педагогические ÂÅÑÒÈ 
Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

СЛЕДОПЫТ ЗЕЛЕНОГО МИРА
Николай Михайлович Верзилин 

(1903�1984) — педагог, ученый�на�
туралист, путешественник, известный 
детский писатель. Он работал в универ�
ситете, тогда ЛГПИ им. А.И. Герцена, 
с 1967 по 1982 год в должности про�
фессора�консультанта и руководителя 
группы методистов факультета повыше�
ния квалификации (ФПК). Осуществляя 
учебную работу со слушателями�пре�
подавателями вузов страны, Николай 
Михайлович читал им лекции и проводил 
семинары. Вместе с тем он руководил 
научной работой аспирантов, участво�
вал в работе докторского диссертацион�
ного совета по методике обучения 
биологии, географии и экологии, был 
членом экзаменационной комиссии по 
приему кандидатских экзаменов по ме�
тодике обучения биологии, рецензентом 
диссертаций на кафедре, оппонентом по 
диссертациям в специализированном 
совете. К тому времени он был веду�
щим методистом�биологом в стране, 
действительным членом АПН РСФСР, 
заслуженным деятелем науки РСФСР, 
членом Союза писателей СССР. 

В нашей стране и за рубежом 
Н.М. Верзилин известен не столько как 
ученый и педагог, сколько как талантли�
вый писатель�популяризатор ботаниче�
ских знаний. Им был создан новый тип 
учебной литературы — увлекательное 
внеклассное чтение, столь захватыва�
ющее, что оно притягивало тогдашних 
школьников намного сильнее, чем со�
временных подростков — сериалы. Твор�
ческий багаж созданных им научно�
популярных и научно�художественных 
книг для детей очень велик: «Лечебница 
в лесу» (1943), «По следам Робинзона» 
(1946), «Путешествие с домашними 
растениями» (1949), «Растения в жизни 
человека» (1952), «По садам и паркам 
мира» (1961), «Учитель ботаники, или 
Разговор с растениями» (1984). В соав�
торстве с В.М. Корсунской написаны «В 
саду Мичурина» (1955), «Лес и жизнь» 
(1966), «Владимир Иванович Вернад�
ский» (1982). В книгах в соавторстве с 
поэтом Вс. Рождественским «Тропинка 
в лес» (1956) и «Цветы из сада» (1962) 
рассказы ботаника чередуются с лири�
ческим словом поэта. В этих книгах с 
наукой соседствуют искусство, поэзия, 
оживляя изложение познавательного 
материала.

Судьба одарила автора статьи 
встречей с Н.М. Верзилиным, этим 
удивительным, неординарным чело�
веком, в тот период детства, который 
чрезвычайно важен для формирования 
личности ребенка. Таких встреч в во�
енные и первые послевоенные годы 
было много потому, что мой отчим 
В.Л. Голицынский работал вместе с 
Н.М. Верзилиным � деканом факультета

естествознания в 

ЛГИУУ (Ленинградском городском 
институте усовершенствования учите�
лей), а мама, Л.М. Голицынская, была 
учителем естествознания в школе
№ 218. Оставлять меня одну дома после 
садика было не с кем, и маме ничего 
другого не оставалось, кроме как водить 
меня «хвостиком» за собой: в школу, во 
дворец пионеров или в ЛГИУУ. Чтобы 
я никому не мешала, мама усаживала 
меня где�нибудь в уголке и быстро ис�
чезала. Я не боялась: в институте меня 
многие знали, так как дети в блокадном 
Ленинграде были редким явлением.

П е р в а я  п о с л е в о е н н а я  в е с н а 
1946 года. Вспоминается большая 
лекционная аудитория факультета 
естествознания на 4 этаже ЛГИУУ. 
Идет вечер по сюжетам только что на�
писанной Н.М. Верзилиным книги «По 
следам Робинзона». На сцене, сменяя 
друг друга, выступают мамины юннаты. 
Содержание рассказов выступавших, 
конечно, припомнить трудновато: в 
основном о полезных и съедобных ди�
корастущих растениях, как не сбиться 
с дороги в пути и ориентироваться на 
местности, как выжить в лесу в чрезвы�
чайных ситуациях. А вот сценки, которые 
разыгрывали юннаты на большой сцене, 
ярко запечатлелись в памяти. Много 
дней я была под впечатлением от уви�
денного. Когда подросла, с упоением 
читала и не раз зачитывалась следо�
пытскими премудростями на страницах 
книги «По следам Робинзона». Эта книга 
долго сопровождала меня по жизни. Так, 
в школьные годы, будучи единственный 
раз в пионерском лагере, я собрала 
группу желающих в своем отряде, и 
мы регулярно совершали выходы по 
обследованию берегов реки Оредеж. В 
1961 году, по окончании пединститута, 
в первый же год учительства, вместе с 
пятиклассниками, у которых была класс�
ным руководителем, мы подготовили 
вечер «Сокровища леса», а потом повто�
рили выступление по просьбе учителей 
РМО. В 1963 году меня перевели на ра�
боту в Ленинградский городской дворец 
пионеров и в первое же лето назначили 
начальником юннатского лагеря. Наш 
лагерь «Лесная республика» базировал�
ся на территории Агробиостанции ЛГПИ 
им. А.И. Герцена в поселке Вырица. В 
течение смены, по мере изучения юн�
натами дворца природы окрестностей, 
прилегающих к лагерю, юннаты вели 
наблюдения, собирали материалы, 
которые представили на отчетной 
выставке «Лесные тайны». Завершал 
лагерную смену «Лесной карнавал». 
Так постепенно давали всходы и нахо�
дили воплощение в моей деятельности 
идеи Николая Михайловича, запавшие 
в раннем детстве в мою чуткую душу…

Еще одна из книг Н.М. Верзилина, 
влияние которой не прошло для меня 
бесследно, — «Путешествие с домашни�
ми растениями». Первое издание книги 
вышло в свет в 1949 году, однако я 
прочитала ее, став немного постарше, 
два года спустя. Для меня, тогдашней 
пятиклассницы, одна из главных при�
чин притягательности книги состояла 
в том, что она представляла собой не 
менее увлекательную «робинзонаду», 

чем предыдущая — «По следам Ро�
бинзона». Только теперь вместе с 

писателем можно было совершать 

захватывающие путешествия на родину 
известных и неизвестных комнатных 
растений, которые прибыли к нам из 
разных стран мира, узнавать много 
сведений из жизни растительного мира 
всех частей света, об открытиях ученых�
ботаников, в том числе отечественных. 
В разделе «Двадцать растений из 
одного листа» второй части книги пи�
сатель рассказывает о юбилее листа 
бегонии рекс, наблюдения за которым 
в течение года вела юннатка Кира 
Герасимова (впоследствии Кира Пав�
ловна Мавринская, почетный работник 
общего образования). Она занималась в 
кружке юных ботаников Ленинградской 
городской станции юных натуралистов 
у Л.М. Голицынской. В 1956 году она 
закончила ЛГПИ им. А.И. Герцена по 
специальности «Учитель биологии и 
химии» и всю жизнь посвятила обучению 
и воспитанию детей. Успешно работала 
по распределению учителем биологии 
в г. Сретенске Забайкальского края, с 
января 1958 года — учителем биологии 
в 135 школе Калининского района Ле�
нинграда, а с 1966 года и до последних 
дней жизни — завучем в школе № 160. 

Ув л е к а т е л ь н ы е  к н и г и  Н и к о �
лая Михайловича Верзилина да�
рят читателям знания о растениях 
и творческое умение использовать 
их на благо человека. Они неодно�
кратно переиздавались и не теряют 
актуальности по сей день.

И С ЖИВОТНЫМИ БУДЬ
ЧЕЛОВЕКОМ!

Андрей Михайлович Батуев (1908�
1984) — писатель, педагог, опытный 
шахматный мастер, музыкант�вокалист. 
Даже простой перечень фактов био�
графии А.М. Батуева свидетельствует о 
многогранности этого удивительного че�
ловека, его незаурядных способностях и 
достижениях: выпускник Ленинградской 
консерватории по классу вокала, артист 
Государственной капеллы, член Союза
писателей, советский шахматист, ма�
стер спорта СССР, заслуженный тре�
нер России. Являясь натуралистом по 
призванию, Андрей Михайлович слыл 
страстным пропагандистом охраны 
природы и весьма знающим и опытным 
зоологом, прежде всего, в орнитологии. 
Яркая индивидуальность, неповторимая 
личность, интересный собеседник, 
непревзойденный рассказчик — он до�
бивался лучших результатов во всех 
направлениях своей многосторонней 
деятельности. 

В биографии А.М. Батуева есть осо�
бая страница. В 30�х годах в конце Ки�
ровского проспекта, в здании напротив 
сада имени Дзержинского, помещался 
Центральный карантинно�распредели�
тельный детский пункт — ЦКРДП. Сюда 
поступали дети, потерявшие родителей, 
семью, беспризорники, жившие на ули�
цах. С этого места начинается педагоги�
ческая деятельность А.М. Батуева. «Мы 
возвращали им детство», — напишет он 
в конце жизни в своей книге воспомина�
ний «По зову сердца» (1986), осмысли�
вая этот отрезок жизненного пути. 

Понять, каким человеком был 
А.М. Батуев, соприкоснуться с его 
внутренним миром, переживаниями, 
чувствами и мыслями, лучше всего по�
могают книги писателя. Он отважился 
всерьез заняться литературной дея�
тельностью в последнее двадцатилетие 
жизни, потому что желание писать стало 
его физической потребностью. Героями 
его книг — «Чудесный мир», «Мартик и 
другие», «Шесть континентов под одной 
крышей», «С любовью к животным», 
«Рядом с нами» и других — являются 
животные. Книги издавались тиражом 
от 50 до 100 тысяч экземпляров. К Ан�
дрею Михайловичу пришла всесоюзная 
известность: он стал получать письма 
мешками. На многих стоял адрес: «Ле�
нинград. Батуеву», и они доходили до 
адресата. И это потому, что он знал жи�
вотных не по книгам и не наблюдениям 
в зоопарках, — они жили у него дома. 
На страницах своих книг А.М. Батуев 
рассказывает об интересной, увлека�
тельной работе с животными, требую�
щей немалых усилий, настойчивости, а 
порой и подлинной самоотверженности. 
Писатель не только воспитывает в 
читателе любовь к животному миру, 
являющемуся органической частью 
природы, вопрос об охране которой в 
наши дни ставится все более остро — 
он дает также необходимые знания о 
различных представителях этого мира, 
особенностях их содержания и работы 
с ними. Вводя читателя в чудесный мир 
птиц и зверей, он невольно заставляет 
нас полюбить их, а вместе с ними и их 
заботливых хозяев — юннатов. 

Этот не имеющий себе равных 
педагог�натуралист был основателем 
и руководителем двух крупнейших в 
Ленинграде клубов юных натуралистов 
(КЮН) с уникальным подбором живот�
ных. В течение 15 лет при поддержке 
Галины Михайловны Соколовой�Бер�
кан и активном участии членов клуба 

А.М. Батуеву удалось собрать под кры�
шей домов пионеров Дзержинского и 
Фрунзенского районов представителей 
животного мира шести континентов 
Земли. О том, как это происходило, 
он увлекательно рассказывает на 
страницах книги «Шесть континен�
тов под одной крышей. Зоопарк на 
дому» (1972). Такое название у кни�
ги именно потому, что в юннатском 
клубе долго жил пингвин Пиня — 
представитель антарктической 
орнитофауны.

Первым раскрыл свои двери для 
детворы КЮН дома пионеров Фрунзен�
ского района 1 февраля 1957 года, а 
полгода спустя, 16 сентября 1957 года — 
КЮН дома пионеров Дзержинского 
района (ныне Клуб юннатов Дома 
творчества «Преображенский»). В 
текущем году эти коллективы отметили 
свое 60�летие. 

В  К Ю Н е  Д в о р ц а 
детского (юношеского) 
творчества (ДДЮТ) 
Фрунзенского района 
живут более 100 видов 
позвоночных и беспозвоноч�
ных животных — от палочников и 
тараканов до сурикат и обезьян. 
Птицы представлены 26 видами, 
относящимися к 12 семействам. Тра�
диционно много крупных попугаев, в 
том числе говорящих. Среди этих 
уникумов были говорящие кана�
рейки и даже жаворонок, не говоря 
о попугаях разных видов. Виднейший 
советский орнитолог, профессор ЛГУ 
А.С. Мальчевский обязательно зна�
комил студентов биофака с работами 
А.М. Батуева, непременно демонстрируя 
при этом уникальные записи голосов 
говорящих птиц, обученных Андреем 
Михайловичем. Алексей Сергеевич 
обязательно рассказывал о рекордной 
продолжительности жизни, которой 
достигали птицы у Батуева. Свой опыт, 
приемы работы с птицами разных видов 
Андрей Михайлович передавал своим 
ученикам в прямом смысле слова из 
рук в руки: как правильно взять птицу 
при различных манипуляциях, как и 
чем именно искусственно выкормить 
птенцов, как почистить клетку, чтобы 
не выпустить и не напугать птиц. Этим и 
многим другим тонкостям нигде не учат. 
Такие знания и умения передаются толь�
ко от учителя ученику непосредственно, 
а потому они бесценны, и их получение 
предполагает преемственность по�
колений юннатов и педагогов. Не раз 

по итогам этой работы ребята 
отмечались наградами ВДНХ, 
куда ездили вместе со своими 
питомцами. Их успехи привле�
кали внимание журналистов 
печатных средств массовой 

информации, кино и телевиде�
ния. Материалы о птицах Клуба 

юных натуралистов и юннатах, 
работающих с ними, постоянно 

печатались в ленинградских газетах, 
прежде всего — в «Ленинских искрах». 

С момента возникновения Клуба 
юных натуралистов по настоящее 
время коллективу педагогов и воспи�
танников удалось сохранить традиции 
и особую атмосферу тесного взаимо�
действия детей и животных, заложен�
ные А.М. Батуевым, который видел 
огромный развивающий потенциал 
взаимодействия детей и животных в 

комплексном воздействии на лич�
ность ребенка. За 60�летнюю 

историю в КЮНе накоплен уни�
кальный опыт, осмысленный 
и обобщенный несколькими 

поколениями педагогов. Сегод�
ня КЮН Фрунзенского района — 
это 500 юннатов, 8 педагогов, 
пять из которых являются выпуск�
никами клуба. Многие посвятили 
всецело дальнейшую жизнь дея�
тельности, в той или иной мере 
связанной с природой, ее объ�

ектами, различными направле�
ниями биологической науки. И 
хотя не все воспитанники КЮНа 

стали биологами�профессионалами, 
поскольку по�разному складывались 
их судьбы, они навсегда усвоили полу�
ченные в детстве уроки доброты, любви 
к животным и ко всему живому вообще, 
познали счастье заниматься любимым 
делом.

Среди учеников Андрея Михайлови�
ча в первую очередь следует выделить 
Анну Кимовну Захарову. Пятилетней 
девочкой Аню привел в дом пионеров 
ее папа, чтобы познакомить с юннатами 
и необыкновенными жителями КЮНа. 
С того времени они не расставались. 
Выпускница факультета русского языка 
и литературы ЛГПИ им. А.И. Герцена 
(она училась, совмещая учебу с работой 
вожатой) несколько лет была на комсо�
мольской работе во Фрунзенском РК 
ВЛКСМ, затем Ленинградском обкоме 
комсомола. В 1984 году Анна Кимов�
на становится директором с детства 
любимого Дома пионеров — позже 
ДДЮТ Фрунзенского района. Благода�

ря ее деятельной  заботе и вниманию 
КЮН смог пережить самые непростые 
времена и сохранить свою уникальную 
коллекцию. Четверть века Анна Кимов�
на была директором Дворца, но, при 
всей своей занятости, всегда находила 
время зайти в Клуб. Заглядывает и 
сейчас, радуется, что КЮН не стоит на 
месте: хорошеет и развивается. В этом 
немалая заслуга ее преемницы — Ольги 
Васильевны Федоровой, сменившей 
Анну Кимовну на директорском посту. 
Без преувеличения можно сказать, 
что условия, созданные во Дворце 
творчества юных для Клуба юных на�
туралистов, совершенно уникальны.

Завершить рассказ об А.М. Батуеве 
можно словами его наказа молодым 
читателям книги «Призвание» (1982), 
которые всегда актуальны: «Я обра�
щаюсь к вам, мои юные читатели, с 
настоятельным призывом — берегите 
все живое. Помните! Нельзя пассивно 
присутствовать при проявлении жесто�
кости. С ней надо бороться, и бороться 
непримиримо, со всем жаром юности».

Уместно процитировать и призыв 
журналистки О. Колесовой «…Пере�
читайте его рассказы! В них слышится 
снова голос Батуева, узнается его 
интонация, его улыбка, его тревога, и 
мы вместе с автором погружаемся в 
удивительный, вечно меняющийся и 
неизменно добрый мир природы, где 
Андрей Михайлович настойчиво и не�
назойливо учит нас быть радетельными 
хозяевами нашей планеты».

ОТКРЫВАТЕЛЬ УДИВИТЕЛЬНОГО 
МИРА ПРИРОДЫ

Одним из наиболее известных и 
читаемых детских писателей�нату�
ралистов XX века является Виталий 
Валентинович Бианки (1894�1959). 
Его имя с детства знакомо каждому, но 
мы до сих пор мало знаем о В.В. Бианки 
как педагоге и наставнике молодых 
писателей, о его дружбе с юннатами, 
в частности с кружком, который рабо�
тал при ЛГПИ им. М.Н. Покровского с 
1935 года. К тому моменту В.В. Биан�
ки был уже сложившимся писателем, 
создателем «Лесной газеты», в которой 
были обобщены многие наблюдения 
за природой, рассыпанные по отдель�
ным его книгам. Сама форма газеты 
формировала интерес детей к система�
тическим и самостоятельным наблюде�
ниям над жизнью обитателей леса, их 
поведением, воспитанием потомства, 
самозащитой, способами охоты.

В 1938�1941 годах в ЛГПИ 
и м .  М . Н .  П о к р о в с к о г о  у  п р о ф . 
С.А. Павловича студенткой училась моя 
мама, Л.М. Псюрок (во втором браке — 
Л.М. Голицынская). Она принимала 
активное участие в работе юннатского 
кружка при институте, руководителем 
которого был А.М. Котон — студент�
заочник биологического факультета 
Пединститута. По воспоминаниям 
Л.М. Голицынской, юннаты общались с 
учеными, вели серьезные наблюдения, 
ездили на экскурсии, выезжали в экспе�
диции, выпускали ежемесячно журнал 
КЮН «Записки юннатов». С 1939 года 
лучшие работы юннатов экспониро�
вались на ВДНХ. В гостях у юннатов 
бывал В.В. Бианки. Подтвердить эти 
факты документально до недавнего 
времени не удавалось, за исключением 
наличия в семейном архиве двух номе�
ров журнала КЮН «Записки юннатов» 
(№ 9�10 (сентябрь�октябрь) 1939 г.
и № 7�8 (июль�август) 1940 г.).
Со временем на просторах Интернета 
всё же удалось найти материалы, ко�
торые проливают свет на некоторые 
аспекты деятельности юннатского 
кружка и дружбы В.В. Бианки с юнна�
тами.

Из воспоминаний Виталия Виталье�
вича Бианки, сына писателя: «Вскоре 
я стал членом юннатского кружка под 
руководством А.М. Котона при Педа�
гогическом институте им. М.Н. Покров�
ского. И если летом поиск и наблюдения 
за гнездами птиц шли самостоятельно 
или с отцом, то в городе я посещал юн�
натский кружок два�три раза в неделю. 
Там ухаживали за животными, которых 
в квартире, где располагался кружок, 
содержали в аквариумах, террариумах, 
клетках и во дворе в вольерах…» 

Впервые с юннатами г. Ленинграда 
В.В. Бианки встретился в 1937 году 
на городской конференции юннатов в 
здании института им. Покровского, где 
он выступал и читал свои стихи. Вита�
лий Валентинович стал для юннатов 
почетным руководителем — первым 
среди равных. 

Неотъемлемой частью жизни круж�
ка являлись выезды: короткие (на 
выходные) и длительные (во время 
каникул). С момента организации КЮНа 
круглый год проводились экскурсии в 
разные пригороды и парки Ленинграда. 
Летом ребята работали в пионерлагере 
как старшие юннаты�инструкторы, 
получали задания от кружка, уезжая 
на дачи и в лагеря. Но настоящие экс�
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педиции начались в 1937 году, когда 
юннаты стали ездить в Мошенской 
район Ленинградской области. Здесь, 
в деревне Михеево, жил с семьей 
В.В. Бианки. В 1937 году он пригласил 
А.М. Котона и его кружок пожить летом 
в одной из соседних деревень. Двое 
старших детей В.В. Бианки — Елена 
и Виталий — были членами кружка, 
сам Виталий Валентинович еще в 
городе проводил отдельные занятия с 
юннатами. Теперь же, во время экспе�
диции, жизнь семьи писателя и жизнь 
юннатов практически слились воедино. 
Писатель стремился привить юным на�
туралистам привычку к наблюдению за 
природой – не простому созерцанию, 
а организованному научному твор�
честву. Бианки привлекал юннатов�
орнитологов к тем опытам, которыми 
занимался сам. В дневнике писателя 
есть запись: «Я учил их птицам». Через 
20 лет в своей книге «Клуб Колумбов» 
(1959) В.В. Бианки в завуалированной 
биографической форме описал юных 
естествоиспытателей, открывающих 
для себя «землю неведомую».

В 1939 году кружок впервые вы�
ставил свои работы в павильоне «Юный 
натуралист» Всесоюзной сельскохозяй�
ственной выставки (ВСХВ) в Москве. За 
комплекс представленных работ КЮН 
получил Малую золотую медаль. К со�
жалению, и медаль, и все материалы 
той выставки были потеряны в годы 
блокады Ленинграда. 

В апреле 1941 года, когда КЮНу 
исполнилось пять лет, для очередного 
показа на ВСХВ были сданы экспонаты 
Вали Кулачковой по развитию дубового 
китайского шелкопряда, Глеба Свят�
ловского по рыбам р. Мсты, Павлуши 
Соколова по работе с комнатными рас�
тениями, а также сборник кружка «Как 
мы живем и работаем». Все указанные 
экспонаты были приняты с оценкой 
«отлично». Но грянула война. Распоря�
жением СНК РСФСР от 26 июня 1941 г.
Всесоюзная сельскохозяйственная 
выставка была закрыта. Судьба юннат�
ских экспонатов неизвестна. Никаких 
сведений о существовании А.М. Котона 
в послевоенные годы обнаружить не 
удалось…

Н о  в о п р е к и  г р я н у в ш е й  в о �
й н е  ж и з н ь  К Ю Н а  б ы л а  уд и в и �
т е л ь н о  д о л г о й ,  т . к .  о с т а в ш и е �
ся в живых юннаты встречаются,
как и прежде: «Эти встречи приносят 
нам много радости — мы снова вместе 
и снова молоды. Конечно, главная тема 

наших воспоминаний — это Виталий 
Валентинович, заложивший в нас лю�
бовь к природе, к людям, научивший нас 
быть лучше, стремиться к поставленной 
цели, никого не обижая и ни на кого не 
обижаясь», — вспоминает участница 
Клуба Т.Н. Ульянова.

С т а в  и з в е с т н ы м  п и с а т е л е м , 
В.В. Бианки не только писал сам, но 
тратил много сил и времени на то, чтобы 
«выращивать» молодых писателей, сво�
их единомышленников. Он искал новые 
таланты и растил их. Учеников у Бианки 
было немало. Среди них — Нина Михай�
ловна Павлова (1897�1973), Николай 
Иванович Сладков (1920�1996), 
Святослав Владимирович Сахарнов 
(1923�2010), Алексей Алексеевич 
Ливеровский (1903�1989) и другие. 
С 1955 года Виталий Бианки готовил 
для радио регулярные передачи: «Лес�
ная радиогазета», затем — «Лесные 
были и небылицы», с 1957   — «Вести 
из леса». Тысячи писем со всех концов 
страны шли в адрес этих передач от 
юных испытателей природы. Миллионы 
радиослушателей и читателей «Лесной 
газеты» становились в той или иной 
мере естествоиспытателями и попол�
няли армию юннатов. 

В последние годы своей жизни 
В.В. Бианки много болел. Но, как и рань�
ше, у него дома собирались писатели, 
которые считали его своим учителем. 
Здесь же проходили заседания редак�
ционной коллегии передачи для радио —
«Вести из леса». Короткие рассказы, 
сказки, статьи, звучавшие в этих пере�
дачах, впервые были выпущены в свет 
под таким же названием в 1961 году, 
уже после смерти писателя. Все учени�
ки и последователи Виталия Бианки, 
помимо постижения премудростей 
писательского труда, учились у него 
чистоте нравственного отношения к 
природе и к людям, развивая при этом 
творческие задатки и грани таланта. 
Виталий Валентинович видел общность 
задач, стоящих перед писателями и 
педагогами: необходимость воспитания 
у детей умения жить, радоваться, пони�
мать родную природу и наслаждаться 
ее красотой, приобретать знания из 
окружающего мира и передавать их 
людям.

Наталия Владимировна 
ДОБРЕЦОВА,

почетный доцент 
РГПУ им. А.И. Герцена,

член Научного совета
по проблемам экологического 

образования при Президиуме РАО

2017 год – Год экологии в России, и в его за�
вершение нельзя не упомянуть о детских писа�
телях�натуралистах, деятельность которых так 
или иначе была связана с Герценовским уни�
верситетом. Труд писателей и педагогов схож: 
перед ними стоит важнейшая задача – воспи�
тать в детях умение жить, любить и понимать 
природу и окружающий мир. В статье – рассказ 
о людях, ставших не просто талантливыми ав�
торами, а наставниками, теми, кто повлиял на 
мироощущение многих советских школьников.

ние
по�
раз

на становится директ
любимого Дома пио
ДДЮДДДДДД Т Фрунзенского р

ЗВЕЗДНЫЙ АНГЛИЙСКИЙЗВЕЗДНЫЙ АНГЛИЙСКИЙМОНЕТЫ КАК ИСКУССТВОМОНЕТЫ КАК ИСКУССТВО

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

А.М. Котон с экспедицией юннатского кружка в Ленинградской 
области. 1939 год
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КОНКУРС
ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОДУКТИННОВАЦИОННЫЙ ПРОДУКТ
16 ноября в Санкт�Петербургской академии пост�
дипломного педагогического образования прошел 
очный этап Конкурса инновационных продуктов. 
Данный конкурс проводится в Санкт�Петербурге 
с 2009 года, и ежегодно в качестве экспертов в 
нем принимают участие ученые�педагоги РГПУ им.
А.И. Герцена.

Состязание проводится по двум номинациям: «Об�
разовательная деятельность» и «Управление обра�

зовательной организацией». Первоначально заявки участ�
ников отбираются на заочном этапе; цель очного этапа – 
представить инновационный продукт членам жюри. Участниками 

являются образовательные учреждения и организации Санкт�
Петербурга.

Эксперты конкурса – представители научно�профессиональ�
ного сообщества Санкт�Петербурга. В этом году экспертами заоч�
ного тура от РГПУ им. А.И. Герцена стали преподаватели Института 
педагогики: директор Института Светлана Писарева, заведующая 
кафедрой дидактики Елена Пискунова, доцент кафедры теории и 
истории педагогики Ирина Кондракова; преподаватели Института 
детства: доцент кафедры дошкольной педагогики Светлана Езо�
пова, заведующая кафедрой педагогики начального образования 
и художественного развития Светлана Котова, доцент кафедры 
дошкольной педагогики Ольга Солнцева, а также доцент кафедры 
управления образованием и кадрового менеджмента Института 
экономики Алексей Кравцов. 

В профессиональном жюри очного тура конкурса приняла участие 
директор Института педагогики Герценовского университета Светлана 
Писарева, членом общественного жюри стала сотрудник газеты РГПУ 
им. А.И. Герцена «Педагогические вести» Ольга Журкина.

Конкурс стал традиционной площадкой для представления 
инновационных продуктов. Итоги состязания были подведены на 
тожественной церемонии награждения победителей 23 ноября. 

В номинации «Овации» от имени газеты Герценовского универ�
ситета «Педагогические вести» был награжден информационно�
методический центр Василеостровского района за инновационный 
продукт «Интерал». Продукт является платформой, помогающей 
руководителям образовательных организаций интегрировать мо�
лодых педагогов в среду и культуру школы.

О
льга Ж

уркина

22 ноября на факультете безопасности жизнедеятельности 
Герценовского университета состоялась ХХI Всероссийская 
научно�практическая конференция «Современное образо�
вание в области безопасности жизнедеятельности: теория, 
методика и практика».

Благодарность и добрые слова в адрес организаторов и 
участников мероприятия выразил президент Междуна�

родной академии наук экологии и безопасности жизнедеятель�
ности, профессор Олег Русак, который стоял у истоков создания 
факультета безопасности жизнедеятельности Герценовского 
университета. Олег Николаевич пожелал участникам конференции 
удачной и плодотворной работы, а также отметил, что «конферен�
ция – добрая и многолетняя традиция факультета, она затрагивает 
важные вопросы человечества, обращает внимание на самое 
важное –жизнь человека».

Декан факультета безопасности жизнедеятельности Петр 
Станкевич поприветствовал участников конференции, произнеся в 
адрес присутствующих добрые слова с наилучшими пожеланиями 
активной и плодотворной работы, и поблагодарил Олега Русака 
за многолетнее сотрудничество и помощь в развитии факультета 
безопасности жизнедеятельности.

На пленарном заседании участникам конференции удалось 
познакомиться с фундаментальными докладами: профессора 
Петра Станкевича «Новые подходы к определению предметно�
профильного содержания подготовки бакалавров образования 
в области»; профессора Академии постдипломного образования 
Сергея Алексеева «Образование, которое мы хотим: проектируем 
цели образования в интересах устойчивого развития»; заведу�
ющей кафедрой методики обучения безопасности жизнедея�
тельности Регины Поповой «Стратегия развития методической 

подготовки магистров образования в области безопасности 
жизнедеятельности»; заместителя декана факультета безопас�
ности жизнедеятельности по научной работе Эльвиры Ребко 
«Трансформация тематического содержания дисциплины “Безо�
пасность жизнедеятельности”». 

Кроме того участникам конференции была предложена от�
крытая лекция одного из ведущих ученых факультета безопасно�
сти жизнедеятельности, доцента Татьяны Маликовой «Проблема 
профессионального выгорания педагога», а также состоялась 
работа ряда секций: «Теоретические основы безопасности жиз�
недеятельности человека», «Методические основы обучения осно�
вам безопасности жизнедеятельности», «Современные подходы 
к медико�валеологическому сопровождению учебного процесса: 
перспективные направления укрепления психосоматического 
здоровья учащихся».

ОСНОВЫ ОБУЧЕНИЯОСНОВЫ ОБУЧЕНИЯ

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

Анна СМИРНОВА, 
Ольга ЖУРКИНА, Мария СУХОБСКАЯ, 

Снежана МАЖЕКЕНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

В 
первый день работы конферен�
ции в Гербовом зале Герценов�
ского университета состоялось 
пленарное заседание, в котором 

приняло участие более ста человек из раз�
ных городов России. В начале мероприятия 
с приветственным словом выступил и.о. 
проректора по научной работе и инфор�
матизации РГПУ им. А.И. Герцена Михаил 
Пучков: «Для нас огромная честь и большая 
удача иметь возможность принимать коллег 
в этот замечательный юбилейный год. В те�
чение 220 лет мы храним свои традиции, не 
забываем их, но при этом не стоим на месте, 
всегда развиваемся и идем вперед. Такие 
конференции — это лакмусовая бумажка 
для подтверждения того, что у нас идет 
развитие, ведь к нам приезжают люди, спо�
собные работать на результат. Это вдвойне 
приятно, потому что нам действительно 
есть что показать, есть чем поделиться, 
есть что обсудить». Затем Михаил Юрьевич 
зачитал официальные приветствия в адрес 
участников конференции от заместителя 
Министра образования и науки Российской 
Федерации Татьяны Синюгиной и первого 
заместителя председателя Комитета Госу�
дарственной думы по образованию и науке 
Олега Смолина.

Пленарное заседание открыла директор 
Фундаментальной библиотеки РГПУ им. 

А.И. Герцена, исполнительный директор 
АППОЭР Натела Квелидзе�Кузнецова, 
отметив, что самой конференции предше�
ствовала долгая и кропотливая подготовка. 
«Мы надеемся, что поиск общих решений, 
которые сегодня отчасти прозвучат, помо�
жет нам двигаться вперед», — подчеркнула 
Натела Нодарьевна.

Директор Института коррекционной 
педагогики РАО, вице�президент Рос�
сийской академии образования Николай 
Малофеев приветствовал участников 
пленарного заседания и зачитал доклад 
«Эволюция отношения государства и обще�
ства к лицам с ОВЗ: от институализации к 
инклюзии». Натела Квелидзе�Кузнецова 
познакомила слушателей с вопросом учеб�
но�методического обеспечения вузовского 
образования лиц с нарушениями зрения и о 
поиске общих решений для этой проблемы. 
Директор Института дефектологического 
образования и реабилитации РГПУ им. 
А.И. Герцена Виталий Кантор выступил с 
докладом «Инклюзивное высшее образо�
вание инвалидов по зрению: проблемное 
поле и зоны роста». После небольшого 
перерыва участники пленарного заседания 
смогли прослушать доклады директора 
Санкт�Петербургской государственной би�
блиотеки для слепых и слабовидящих Ольги 
Устиновой «Информационное обеспечение 
образовательных процессов студентов с 
ограничениями по зрению: возможные пути 
взаимодействия специальной библиотеки 

ÍÅÎÃÐÀÍÈ×ÅÍÍÛÅ ÂÎÇÌÎÆÍÎÑÒÈ
7�8 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена прошла между�
народная научно�практическая конференция «Учебно�
методическое обеспечение вузовского образова�
ния лиц с нарушениями зрения: поиск общих реше�
ний». Организаторами мероприятия выступили РГПУ 
им. А.И. Герцена, Ассоциация производителей и 
пользователей образовательных электронных ресурсов 
(АППОЭР) и издательство «Лань».

и библиотек высших учебных заведений», 
а также директора издательства «Лань» 
Александра Никифорова «Участие агрега�
торов электронного контента в обеспечении 
вузовского образования лиц с нарушениями 
зрения: возможности, вопросы, проблемы».

В этот же день состоялась работа сек�
ции «Проектирование, реализация и учебно�
методическая поддержка адаптированных 
образовательных программ для студентов — 
инвалидов по зрению». Модераторами сек�
ции выступили директор Фундаментальной 
библиотеки РГПУ им. А.И Герцена Натела 
Квелидзе�Кузнецова и директор Научной 
библиотеки им. Н.И. Лобачевского Казан�
ского федерального университета Евгений 
Струков.

Свои доклады представили сотрудники, 
ученые и преподаватели РГПУ им. А.И. Гер�
цена, Санкт�Петербургской государствен�
ной библиотеки для слепых и слабовидящих, 
Тюменского государственного университе�
та, Томского государственного педагогиче�
ского университета, Университета ИТМО, 
Казанского инновационного университета 
имени В.Г. Тимирясова и других ведущих 
университетов и институтов России.

С докладом «Волонтерские проекты в 
области учебно�методического обеспече�
ния образовательной деятельности студен�
тов с нарушениями зрения: опыт Герценов�

ского университета» выступила заместитель 
директора Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена Светлана Морозова. 
«Мне кажется важным, что наш проект 
делается добровольцами, которые подходят 
к его реализации со всей ответственностью. 
Работа ведется по двум направлениям: 
непосредственно аудиозапись учебной 
литературы и электронная разметка текста 
для размещения в библиотечной системе. 
Это необходимо для организации быстрого 
поиска нужного материала. Это длитель�
ный процесс, но воплощение задуманного 
приносит искреннюю радость создателям 
и несомненную пользу студентам с огра�
ниченными возможностями», — отметила 
Светлана Александровна.

На секции обсуждались вопросы рав�
ного доступа всех участников к ресурсам 
образовательного процесса, возможности 
и варианты реализации процесса обучения 
учащихся с ограниченными возможностя�
ми, квалификация педагогических кадров 
по вопросам инклюзивного образования, 
материально�техническая и методиче�
ская оснащенность процесса обучения. 
«Одна из главных проблем реализации 
адаптивных образовательных программ 
в учебный процесс — отсутствие необхо�
димой почвы, социального взаимодей�
ствия профессорско�преподавательского, 
административно�управленческого и 
учебно�вспомогательного персонала со 
студентами с ОВЗ. Решить эту проблему 

Елена Синковская, директор библиотеки Сева8
стопольского государственного университета: 
«Конференция “Учебно�методическое обеспечение 
вузовского образования лиц с нарушениями зрения: 
поиск общих решений” — очень нужное и значимое 
мероприятие, потому что сейчас действительно 
существует серьезная проблема в обеспечении 
слабовидящих и слепых студентов учебной и 
научной литературой. Конечно, это очень ценно, что 
у нас благодаря Герценовскому университету есть 
возможность обсудить эту проблему и вместе найти 
пути для ее решения. Наша задача — помочь студентам 

адаптироваться в образовательных учреждениях, поэтому подобные встречи 
очень важны. В первую очередь я приехала на эту конференцию, чтобы понять, 
каким образом действовать в данном направлении, какие можно найти пути 
взаимодействия, с какими библиотеками сотрудничать, какую информацию 
можно получить. Это бесценный опыт — поучиться у выступающих, узнать 
что�то новое, найти для себя ответы на вопросы, которые есть в этой области».

Наталья  Клементьева ,  тьютор  Центра 
инклюзивного образования Самарского 
национального исследовательского университета 
им. академика С.П. Королева: 
«В нашем университете сейчас обучается 66 студентов 
с инвалидностью, и каждый день мы стараемся сделать 
условия обучения более комфортными для них, в чем�
то облегчить и усовершенствовать их жизнь. Чтобы 
наш вклад становился еще более существенным, мы 
стараемся приобретать опыт и дополнительные знания 
у тех людей, которые ими обладают — в частности, мы 
с коллегами приехали на конференцию в РГПУ им. 

А.И. Герцена. Видно, что организаторы проделали очень большую работу. 
Обсуждались действительно важные аспекты инклюзивного высшего 
образования. Обозначенные проблемы на самом деле стоят очень остро, и то, 
что говорилось на конференции, касается каждого вуза. Межведомственное 
разобщение в высшей школе — это камень преткновения, и если наладить 
общее взаимодействие всех ведомств, то будет проще работать всем. Наш 
центр стремится к тому, чтобы обучить весь профессорско�преподавательский 
состав тонкостям инклюзивного образования, и нам еще есть куда расти. 
Все знают, что нужно делать, но порой не понимают, как. Состав участников 
конференции позволяет надеяться, что совместными усилиями мы сдвинемся 
с мертвой точки. И движение действительно уже началось, раз в нашей стране 
проводятся подобные мероприятия».

можно с помощью введения локальной 
нормативно�правовой базы в каждом уни�
верситете», — подчеркнула доцент кафед�
ры трудового, социального права и правове�
дения Южно�Уральского государственного 
университета (ЮУрГУ) Юлия Шумова.

8 ноября в Гербовом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялись заключительные 
мероприятия конференции. Первым из 
них стала работа секции «Современные 
технологические решения и программные 
разработки, способствующие эффективно�
му учебно�методическому обеспечению ву�
зовского образования лиц с нарушениями 
зрения», которую курировали заместитель 
директора Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена Светлана Морозова 
и главный редактор журнала «Университет�
ская книга» Елена Бей лина.

«Сегодня все заинтересованные сто�
роны: агрегаторы электронных образова�
тельных и научных ресурсов, специалисты 
учебно�методических, информационно�
библиотечных, издательских подразде�
лений и другие эксперты – имеют воз�
можность найти общий язык, прийти к 
совместному решению имеющихся вопро�
сов», – открыла второй день конференции 
Елена Николаевна.

На секции обсуждались вопросы 
современных технологический решений 
и программных разработок, обеспечива�
ющих безбарьерный доступ к вузовскому 
образованию.

С докладами выступили представители 
Санкт�Петербургской государственной 
библиотеки для слепых и слабовидящих, 
Московского государственного психоло�
го�педагогического университета, Южно�
Уральского государственного университета, 

Российского государственного социального 
университета, Национально�исследователь�
ского Томского государственного универ�
ситета, Дальневосточного федерального 
университета и других организаций.

Директор ООО «ЛАНЬ�Трей д» Юрий 
Ельский  представил мобильное приложение 
ЭБС «Лань», которое было разработано 
при непосредственном участии студентов�
инвалидов по зрению. «Сегодня можно с 
уверенностью говорить о том, что незрячие 
люди представляют собой огромную потен�
циально образовательную аудиторию. Оче�
видно, что по мере дальнейшего развития 
технологий для инклюзивного образования 
эта аудитория из потенциальной будет транс�
формироваться в реальную. Мобильное 
приложение ЭБС «Лань» – инновационный, 
технологичный продукт, в работу которого 
интегрирован синтезатор речи. Данное 
приложение позволяет незрячим студентам 
эффективно работать с книгами, разме�
щенными в ЭБС “Лань”», – отметил Юрий 
Михайлович. 

Одним из заключительных мероприя�
тий двухдневной конференции также стал 
мастер�класс, посвященный деятельности 
специализированной студии аудиозаписи, 
размещенной в одном из читальных залов 

Фундаментальной библиотеки РГПУ им.
А.И. Герцена.

Заместитель директора Фундамен�
тальной библиотеки Светлана Морозова 
познакомила участников конференции 
с очень важной и нужной студенческой 
волонтерской инициативой – проектом 
«Аудиоучебник». Проект, поддерживаемый 
Советом обучающихся и существующий 
на некоммерческих условиях с 2014 года, 
привлекает большое количество студентов, 

желающих помогать своим сокурсникам с 
нарушениями зрения в получении доступа 
к необходимой для обучения информации. 
Но прежде чем волонтеры смогут при�
ступить к работе, каждый должен пройти 
так называемый мастер�тест – свое�
образную проверку готовности к участию в 
проекте. Организаторы, кураторы и посто�
янные участники проекта «Аудиоучебник» 
и других волонтерских проектов РГПУ им. 
А.И. Герцена, студенты Института компью�
терных наук и технологического образования 
Виктор Захаров и Виктор Чибисов и студент�
ка Института дефектологического образова�
ния и реабилитации Елизавета Корнилова 
рассказали участникам мастер�класса о 
том, как проходят мастер�тесты и какие 
требования предъявляются к кандидатам. 
Далее они продемонстрировали работу 
портативного оборудования, подробно ком�
ментируя каждый этап звукозаписи.

Еще один волонтерский проект, на кото�
рый было обращено внимание слушателей, –
аудиоподкаст, все выпуски которого в откры�
том доступе размещены на официальном 
сайте Герценовского университета. Ведущие 
мастер�класса рассказали об истории соз�
дания проекта, о самых интересных темах, 
которые были освещены за время его су�
ществования, и ответили на вопросы участ�
ников, возникшие в ходе мастер�класса.

Конференция завершилась работой 
дискуссионной площадки «Инклюзия в 
высшей школе: решения технологические 
и человеческие», модераторами которой 
стали директор Института дефектологиче�
ского образования и реабилитации Виталий 
Кантор и студент факультета истории и 
социальных наук РГПУ им. А.И. Герцена 
Владимир Казанкин.

Участники дискуссии обсудили необхо�
димость изучения шрифта Брайля, из пер�
вых уст узнали о том, с какими трудностями 
в ходе обучения ежедневно сталкиваются 
студенты с нарушениями зрения, и вместе 
попытались найти пути решения проблемы 
инклюзии студентов�инвалидов по зрению.

По словам Нателы Квелидзе�Кузнецо�
вой, конференция собрала людей, смотря�
щих в одну сторону, но очень по�разному 
воспринимающих ситуацию. В обсуждении 
в течение двух дней принимали участие 
представители 29 библиотек, 7 издательств 
и ряда образовательных учреждений Санкт�
Петербурга и многих других городов России. 
Мероприятие посетили участники из Челя�
бинска, Тулы, Владивостока, Екатеринбурга, 
Нижнего Новгорода, Томска, Казани, Сама�
ры, Севастополя, Владивостока и других 
городов России. 

САМОЕ ДОЛГОЖДАННОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ

В Ф М С � 2 0 1 7  н а ч а л с я  в  М о с к в е 
14 октября с карнавала�парада участников 
и гостей фестиваля. Основная же масса 
разнообразных мероприятий молодежного 
форума проходила в олимпийской столице 
России. Самым ярким и запоминающимся 
моментом для многих участников стала 
грандиозная церемония открытия фестиваля 
15 октября в Сочи, которая была посвящена 
проблемам современного мира и решениям, 
которые для них находит молодое поколение. 
Во время представления звучали истории 
реальных людей, которые смогли изменить 
мир своими поступками. Среди них – президент 
Российской Федерации Владимир Путин, 
который, торжественно открывая фестиваль, 
пожелал удачи участникам крупнейшего 
международного форума и дал напутствие 

молодым людям: «Молодое поколение 
всегда привносит в мир новаторские идеи, 
вам свойственны эксперименты, споры, 
свойственно не соглашаться с привычным 
укладом вещей. Дерзайте, создавайте свое 
будущее, стремитесь изменить этот мир, 
сделать его лучше. Все в ваших силах, главное – 
упорно идти только вперед».

Участники отметили, что фестиваль был 
организован на самом высоком уровне. Каждый 
смог найти что�то интересное и полезное для 
себя в насыщенной программе ВФМС�2017. 
Студенты Герценовского университета принимали 
активное участие в различных образовательных 
программах: дискуссионной, спортивной и 
культурной. На дискуссионных площадках с 
ведущими экспертами и государственными 
деятелями обсуждались вопросы, касающиеся 
экономических, социальных и культурных 
преобразований в России, перспектив развития 
спорта, молодежного движения и многие 
другие темы. Студентам Института народов 
Севера удалось побывать на встрече с вице�
премьером по вопросам спорта, туризма 
и молодежной политики Виталием Мутко. 
Самыми яркими выступлениями, по мнению 
студентов�герценовцев, стали выступления 
мотивационного оратора Ника Вуйчича, 
трехкратного олимпийского чемпиона по 
греко�римской борьбе, Героя Российской 
Федерации Александра Карелина и двукратной 
олимпийской чемпионки по прыжкам с шестом 
Елены Исинбаевой. Интересным и полезным 
для студентов стало участие в панельной 
дискуссии «Процесс неизбежного. Как создаются 
инновации: придумать, внедрить и использовать», 
на которой выступил президент и председатель 
правления Сбербанка России Герман Греф.

«Всемирный фестиваль молодежи и 
студентов – это не только звучит гордо и 
масштабно, это было действительно самое 
долгожданное событие, которое оправдало 
ожидания всей планеты! Ощутив себя частью 
большого мира, ставящего перед собой 
единые цели, я делюсь сейчас эмоциями 
и воспоминаниями со своими учениками, 
которые в будущем, надеюсь, также станут 
участниками такого яркого мирового события», – 
так высказалась о фестивале студентка 
1 курса магистратуры Института педагогики 
Анна Горшкова. Анна получила возможность 
поехать в Сочи благодаря тому, что стала 
победителем Всероссийской студенческой 
олимпиады «Педагогические ориентиры», 
которая ежегодно проводится в РГПУ 

ÑÒÓÄÅÍÒÛ-ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÛ ÍÀ ÂÔÌÑ-2017
«За мир, солидарность и социальную справедливость, мы боремся против империализма – уважая наше прошлое, мы строим наше будущее!» – 
так звучал лозунг XIX Всемирного фестиваля молодежи и студентов, прошедшего с 14 по 22 октября на побережье Черного моря, в прекрасном 
городе Сочи. Нашей стране выпала честь принять на своей земле свыше двадцати пяти тысяч участников и пяти тысяч волонтеров из 188 стран 
мира. Представители Герценовского университета принимали активное участие в насыщенной фестивальной программе.

им. А.И. Герцена под руководством кафедры 
теории и истории педагогики. В рамках фестиваля 
прошло и награждение победителей. Как и 
другим участникам, студентке посчастливилось 
ближе познакомиться с традициями, 
особенностями и, конечно, представителями 
всех регионов России, а также стран�гостей. 
Основная образовательная площадка, 
которую Анна посещала на фестивале, – 
«Будущее науки и глобальное образование», 
но студентка также с удовольствием ходила 
и на другие мероприятия, подготовленные 
организаторами. Фестиваль позволил Анне 
стать участником встреч с ведущими деятелями 
культуры и спорта, попробовать свои силы на 
мастер�классе от финалистов шоу «Танцы» и 
сдать нормы ГТО, после рассказа Владимира 
Меньшова о своем творчестве посмотреть 
«Москва слезам не верит» и лишний раз 
понять, как сильно она гордится своей страной. 

Фестиваль оставил у Анны неизгладимое 
впечатление: «Насыщенная культурная и 
спортивная программа, выставка стран мира и 
регионов России, доброжелательные участники 
и, конечно, гостеприимный солнечный Сочи! 
Уверена, эмоции и теплые воспоминания о 
фестивале будут еще долго согревать нас и дадут 
толчок к развитию и воплощению новых идей!» 

КАЛЕЙДОСКОП СОБЫТИЙ
Спортивная программа состояла из 

шести основных направлений: соревнования и 
спортивные состязания; массовые мероприятия; 
образовательные площадки; интерактивные 
площадки и развлекательные спортивные 
шоу; мастер�классы; открытые тренировки. 
16 октября состоялся фестивальный забег на 
2017 метров, который стал одним из самых 
массовых событий спортивной программы 
ВФМС�2017. Студенты РГПУ им. А.И. Герцена 
проявили активность и в этом мероприятии. Так, 
одной из участниц забега стала студентка 2 курса 
бакалавриата Института народов Севера Марина 
Христофорова, по итогам которого она получила 
памятный медальон с изображением логотипа 
фестиваля. Но на этом спортивные достижения 
студентов�герценовцев не закончились: студент 
4 курса бакалавриата Института народов Севе�
ра Леонид Салиндер участвовал в турнире по 
мини�футболу «Навстречу Чемпионату мира по 
футболу – 2018». На площадке фестиваля также 
действовала зона национальных видов спорта 
и спортивных развлечений, которая знакомила 
участников с традиционными спортивными 
играми народов России. Работа зоны включала 
в себя проведение конкурсов, эстафет, состя�
заний и мастер�классов. В мастер�классе по 
мас�рестлингу участвовала студентка 4 курса 
бакалавриата Института народов Севера Анна 
Чуприна, за что она получила сертификат об 
участии и памятный приз. Анна также проявила 
себя в турнире по настольному теннису, а вместе 
с другой студенткой Института народов Севера, 
Рагтыной Тымкыль, приняла участие в интерак�
тивной зоне федерации танцевального спорта 
и акробатического рок�н�ролла «Танцующая 
планета». Под руководством опытных тренеров 
девушки научились различным элементам 
спортивных танцев.

Участником спортивной программы ВФМС�
2017 также стал тренер команды Герценовского 
университета по киокусинкай Дмитрий Савельев. 
Он участвовал в фестивале в качестве ведущего 
тренера отделения киокусинкай каратэ 
стенда Российского Союза боевых искусств. 

Сенсей Савельев провел 7 мастер�классов в 
рамках программы фестиваля. Кроме того, он 
принял участие в организации показательных 
выступлений киокусинкай для министра спорта 
России Павла Колобкова, председателя 
оргкомитета фестиваля, сопредседателя 
Российского Союза боевых искусств Сергея 
Кириенко и других видных государственных 
деятелей. Тренировки проходили как на стенде 
РСБИ, так и на центральной площади Медалс 
Плаза Олимпийского парка и набережной. 
Многие гости фестиваля смогли увидеть ведущих 
спортсменов–представителей стиля в реальном 
тренировочном процессе, сфотографироваться  
с ними и получить представление об этом 
контактном единоборстве, столь популярном 
в России и мире. Дмитрий Сергеевич прошел 
также испытания на стенде Всероссийского 
комплекса ГТО и вошел в десятку лучших атлетов 
фестиваля, заняв 7 строчку общего рейтинга из 
более чем 6000 участников тестирования.

Культурная программа была наполнена 
запоминающимися событиями. Она состояла 
из концертов и выступлений российских 
и зарубежных фольклорных коллективов, 
перформансов, спектаклей, кинопоказов, 
лекций, выставок, баттлов и обучающих 
мастер�классов. Основными задачами 
программы являлись широкая демонстрация 
разнообразия многонациональной культуры 
России, формирование у участников и гостей 
XIX Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов более полного представления о 
богатых и уникальных культурных традициях 
разных уголках планеты, а также знакомство 
с творчеством выдающихся российских и 
зарубежных артистов.

Уникальным стал флешмоб по танцам 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ, который в рамках ВФМС�2017 провели 
студентки Института народов Севера Рагтына 
Тымкыль и Марина Христофорова на стенде 
Ленинградской области. На площадке «Арт�
центр» студенты�герценовцы с помощью 
ведущих российских художников создавали 
уникальные произведения искусства. На 
площадке «Библиотека будущего», которая 
была стилизована под современную библиотеку, 

студентка 4 курса бакалавриата Института 
народов Севера Елена Михайлова прочитала 
стихотворение «Зарифмуй на фестивале».

Одним из центральных событий ВФМС�
2017 стал Международный молодежный 
кинофорум,  призванный объединить 
современных молодых кинематографистов и тех, 
кто хочет ими стать. В программе кинопоказов 
были представлены картины, номинированные 
на высокие отечественные и зарубежные премии. 
На этой площадке прошли творческие встречи с 
режиссером Федором Бондарчуком, продюсером 
Алексеем Петрухиным, режиссером Сергеем 
Мирошниченко и другими выдающимися 
представителями российского кинематографа.

«ЭТО НЕЗАБЫВАЕМО!»
Елизавета Балашова, студентка 3 курса 

Института дефектологического образования и 
реабилитации отправилась в Сочи как призер 
Всероссийской дефектологической олимпиады, 
проходившей в Герценовском университете 
в апреле 2017 года. Елизавета отметила, что 
организаторами было подготовлено огромное 
количество площадок. По возможности студентка 
старалась посещать все самые интересные 
спортивные и культурные мероприятия. Большое 
впечатление на нее произвела выставка стран 
мира и регионов России: «Было приятно узнать 
много нового о разных странах, пообщавшись с 
их представителями». Самым запоминающимся 

для Елизаветы мероприятием в рамках 
спортивной программы стала дискуссия на 
тему «Спорт будущего», модератором которой 
была известная телеведущая Тина Канделаки. Из 
мероприятий культурной направленности нашей 
студентке больше всего запомнилась встреча 
с Владимиром Меньшовым, а в дальнейшем и 
просмотр его замечательного фильма «Москва 
слезам не верит»: «На мой взгляд, это было 
самое душевное мероприятие из всех. Владимир 
Валентинович дал нам напутственные слова, 
ответил на все наши вопросы. А от просмотра 
фильма у меня бежали мурашки по коже! 
Никогда бы не подумала, что аудитория в 2000 
человек может стать одним целым. Это была 
настолько дружная, я бы даже сказала, семейная 
атмосфера. Все смеялись, это незабываемо!» 

Студенты�герценовцы не пропустили и 
закрытие фестиваля, которое для многих наряду 
с торжественным открытием форума стало 
одним из самых ярких событий. «После него 
было грустно, потому что я осознавала, что все 
закончилось, но в то же время я была счастлива, 
потому что я все�таки побывала на этом фе�
стивале», – вспоминает о церемонии закрытия 
фестиваля Елизавета Балашова.

В организации ВФМС�2017 помогало 
порядка пяти тысяч человек из волонтерского 
корпуса «Волонтеры мира», в числе которых 
были студенты Герценовского университета. 
В статусе эксперта в молодежном форуме 
приняла участие начальник управления 
развитием воспитательной деятельности РГПУ 
им. А.И. Герцена Раиса Богданова.

Помимо основных мероприятий на 
центральной площадке в Сочи, студенты 
Герценовского университета в качестве 
волонтеров принимали участие в региональных 
программах XIX Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов, которые проходили 
в 15 городах России — от Калининграда до 
Владивостока.

Участники фестиваля не только получили 
новые знания – многие благодаря ВФМС�
2017 нашли новых друзей из других стран. 
И даже после окончания международного 
форума молодые люди не прекращают 
общаться, ведь современные технологии 

стирают все границы и позволяют дружить и 
поддерживать связь людям, живущим на разных 
концах планеты. «На фестивале присутствует 
совершенно новый и потому необычный 
формат коммуникаций участников. Речь о 
социальных сетях, которые без посторонней 
помощи объединяют огромное количество 
людей вне зависимости от языкового барьера. 
Яркий пример – очень популярные хештеги, 
которые действительно работают и помогают 
узнать о настоящей жизни фестиваля», – 
поделилась своими впечатлениями студентка 
4 курса Института экономики и управления 
Ирина Сычева.

В ходе XIX Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов была достигнута его 
главная цель – объединить молодое поколение 
вокруг ценностей мира и дружбы. Фестиваль 
подарил всем участникам неисчерпаемый 
запас положительных эмоций, множество новых 
знакомств с интересными людьми, каждый из 
которых имеет свою историю, свои традиции и 
свой язык. Студенты�герценовцы зарядились 
энергией, узнали много нового, проявили себя 
в разных сферах, получили невероятный опыт – 
стали частью истории вместе со всей планетой!

Материал подготовлен корреспондентом «ПВ»
Анной СМИРНОВОЙ 

и студенткой Института народов Севера
 Анной  ЧУПРИНОЙ 

Студентка 3 курса Института дефектологического образования и реабилитации 
Елизавета Балашова так высказалась о своем опыте участия в международном 
форуме: «На фестивале мне безумно понравилось! Я люблю знакомиться с новы�
ми людьми, и фестиваль дал мне такую возможность. Также это был прекрасный
шанс перенять опыт людей из других стран, тех, кто многого добился». 

«Всемирный фестиваль молодежи и студентов стал для нас возможностью об�
рести единомышленников, познакомиться с интересными людьми и получить 
новые знания. Участники в зависимости от своих интересов самостоятельно стро�
или для себя образовательный и развлекательный маршрут. Это масштабное 
грандиозное событие, и мы гордимся, что именно Россия стала принимающей 
стороной для представителей более 180 стран мира!» – поделилась своими 
впечатлениями студентка 1 курса магистратуры Института музыки, театра и 
хореографии Валерия Нурыева.



ПВ ПВ
КОНЦЕРТ

8 ноября в Колонном зале Студенческого дворца
культуры РГПУ им. А.И. Герцена состоялся 
ежегодный гала�концерт фестиваля студенческого 
творчества «Первокурсник».

Почетными гостями и судьями мероприятия стали и.о. 
проректора по воспитательной работе Сергей Махов, 

начальник управления по связям с общественностью Андрей 
Тумалев, директор Студенческого дворца культуры Татьяна 
Хайновская, руководитель Драматического театра, заслуженный 
артист России Михаил Разумовский, руководитель Музыкального 
театра, заслуженная артистка России Мария Капуро и руководи�
тель Студии журналистики и литературного творчества, член Союза 
журналистов Санкт�Петербурга Татьяна  Максимова.

На церемонии с приветственным словом к студентам�перво�
курсникам обратился и.о. проректора по воспитательной работе 
Сергей Махов. Сергей Иванович отметил, что руководство всегда 
поддерживает идеи и начинания студентов Герценовского уни�
верситета. «Хочу отметить, что в год 220�летия вуза вы войдете 
в историю как активные, целеустремленные и творческие перво�
курсники. Ведь вы молоды, энергичны и полны желания показать 
себя», – подчеркнул Сергей Иванович. 

Первокурсники не просто готовят красивые и яркие творче�
ские номера – фестиваль обращает внимание участников на глав�
ные составляющие счастливого студенчества: взаимопомощь, 
взаимопонимание и дружбу. С каждым годом выступления ребят 
становятся сложнее и лучше, студенты старших курсов поддер�

живают и помогают первокурсникам продумать свои номера так, 
чтобы каждый из них стал достойным оказаться на большой сцене. 

Гала�концерт фестиваля студенческого творчества «Перво�
курсник» собрал студентов всех факультетов и институтов Герце�
новского университета. Молодые люди продемонстрировали свои 
таланты в танцевальном, вокальном, театральном и других направ�
лениях. Были представлены как сольные, так и командные номера.

В завершение события жюри особо отметило факультет 
математики, юридический факультет, филологический факультет, 
Институт физической культуры и спорта, а также факультет исто�
рии и социальных наук. В сольных выступлениях лучшими стали 
Валерия Ищук, Екатерина Михайлова, Руслана Широкова, Алина 
Власова и Ксения Рябова.
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НАВСТРЕЧУ СТУДЕНЧЕСТВУНАВСТРЕЧУ СТУДЕНЧЕСТВУВЕСЬ МИР – ТЕАТРВЕСЬ МИР – ТЕАТР
2 ноября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялся концерт�открытие «Весь мир — театр!» 
в рамках XXVIII Международного музыкального 
фестиваля «Земля детей».

Вечер одноактных сказочных опер петербургских компо�
зиторов открыла директор Студенческого дворца куль�

туры РГПУ им. А.И. Герцена Татьяна Хайновская. Она отметила, 
что Герценовский университет впервые принимает участников 
фестиваля в своих стенах.

Концертная программа началась с музыкальной сказки 
Станислава Горковенко «Огниво», в постановке которой участво�
вали студенты Института философии человека Герценовского 
университета. Учащиеся Музыкально�педагогического училища 

исполнили оперу Георгия Портнова «Королевский бутерброд», 
а ребята из Лицея искусств «Санкт�Петербург» выступили с 
детской оперой�мюзиклом «Адам и Ева», написанной Сергеем 
Плешаком.

Искренняя, живая, непосредственная игра актеров�детей 
не оставила равнодушной публику. Среди аплодировавших были 
и совсем юные зрители, которым вдвойне было интересно на�
блюдать за перевоплощением на сцене.

Музыкальный фестиваль «Земля детей» организован 
Союзом композиторов Санкт�Петербурга при поддержке 
Министерства культуры Российский Федерации, Комитета по 
культуре Правительства Санкт�Петербурга, Музыкального 
фонда Санкт�Петербурга. В 2017 году фестиваль состоялся 
при содействии РГПУ им. А.И. Герцена. Главная особенность фе�

стиваля — широкая презентация музыки самых разных жанров 
и стилей, адресованной подрастающему поколению. При этом 
подавляющее число исполненных произведений — сочинения 
современных петербургских авторов, часть которых прозвучала 
на фестивале впервые.

В концертные программы фестиваля, которые прошли в 
период со 2 по 9 ноября, были включены хоровые, камерные, 
музыкально�театральные произведения 80 петербургских 
композиторов.

Торжественное закрытие фестиваля состоялось 9 ноября 
в Академической капелле и прошло в форме хорового парада 
ведущих детских и юношеских коллективов Санкт�Петербурга 
и Ленинградской области.

ФЕСТИВАЛЬ

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56 Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

№22�24 (2807/2809),
НОЯБРЬ 2017

Р
азмах научных и творче�
ских проектов форума был 
предопределен современ�
ной историко�культурной 

коммуникацией, связующей роман�
тизм и музыкальное искусство совре�
менности. Именно такая идея, выдви�
нутая Е.И. Чигаревой и подхваченная 
организаторами и участниками этого 
крупнейшего культурного мероприя�
тия, отвечала назревшей потребности 
осмыслить степень востребованности 
великого романтического искусства 
в XXI веке.

Четыре научных заседания – 
«Шуберт и мировая музыкальная 
культура», «Романтические тенденции 
в композиторском творчестве: взгляд 
из современности», «Творчество 
Шуберта в учебном и медиа простран�
стве», «Историко�теоретические и 
педагогические аспекты творчества 
Ф. Шуберта» – стали ступенями, 
ведущими к сферам романтического 
Космоса. Широта амплитуды научных 
интересов была прямо пропорцио�
нальна глубине постижения феномена 
шубертовской музыки. Размышления 
о ней затронули несколько уровней. 

Самой обширной и активно осве�
щаемой оказалась стилевая проб�
лематика романтизма – неороман�
тизма. Ей были посвящены доклады 
Е. Чигаревой и С. Нестеровой. Ав�
торы вскрыли роль «шубертовской 
интонации» в творчестве А. Шнит�
ке и, соответственно, Б. Тищенко. 
В русле названной исследователь�
ской парадигмы прозвучали вы�
ступления В. Гуревича о вокаль�
ных циклах Нуры Халмамедова и 
И. Остромогильского о неоромантиз�
ме Д. Лигети. Стилистические про�
блемы романтической музыки – еще 
один мощный исследовательский 
ракурс, получивший свое освещение 
в докладах форума. Традиционные во�
просы мелодики, гармонии и фактуры 
в выступлениях Н. Бергер, Е. Титовой 
и М. Черной предстали в русле новых 
методологических установок. Про�
должением идей последней стал до�
клад Д. Зандберг, рассматривающей 

П
од обложкой книги 
собраны личные исто�
рии 35 известных ав�
торов, которые раз�

ными голосами рассказывают о 
знаковых местах города на Неве: 
о питерских маршрутах и марш�
рутках, дворах�колодцах и двор�
цах Растрелли, Васильевском 
острове, Московском проспекте 
и платформе Ржевка, Введенском 
канале... 

На встрече в Зимнем саду 
присутствовали писатели, пу�
блицисты, журналисты, авторы 
и составители сборника Никита 
Елисеев, Елена Колина, Павел 
Крусанов, Александр Мелихов, 
Сергей Носов, Наталия Соколов�
ская. 

Встречу открыла модератор 
проекта, профессор кафедры 
русской литературы РГПУ им.
А.И. Герцена Мария Черняк. 
Мария Александровна подчеркну�
ла, что книга «В Питере жить» на 
протяжении нескольких месяцев 
удерживает свои позиции в выс�
ших строчках книжных рейтингов: 
«Для времени быстрого всплеска 
и угасания интереса к инфор�
мации это удивительно. Санкт�
Петербург уже не раз был героем 
различных книг и коллективных 
сборников. Для меня важно уз�
нать, в чем секрет популярности 
сборника “В Питере жить”».

Приглашенные гости отве�
тили на вопросы студентов и 
преподавателей Герценовского 
университета. 

О ПЕТЕРБУРГСКИХ 
ТЕКСТАХ И АУДИТОРИИ

Говоря о феномене сборника, 
Наталия Соколовская предполо�
жила, что успех книги обусловлен 
личным опытом авторов: каждый 
поделился чем�то своим, своей 
историей, связанной с Петербур�
гом. «Все истории неразрывно 
связаны с судьбами не только 

31 октября в рамках проекта «Герценовские литературные встречи» 
в Зимнем саду Фундаментальной библиотеки РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялась встреча с авторами бестселлера «В Питере жить» — 
сборника рассказов и эссе о Санкт�Петербурге.

самих авторов, но и целого города, 
поэтому читатель быстро вовлека�
ется в рассказ и сам становится 
частью текста, частью истории. 
Другой подход, на мой взгляд, 
сейчас неинтересен и малопро�
дуктивен». Наталия Евгеньевна 
отметила, что после выхода книги 
стали поступать письма от читате�
лей со всей страны: кто�то просто 
выражал благодарность, кто�то 
писал, что по книге выстраивает 
туристические маршруты, другие 
высказывали пожелания прочи�
тать истории о знаковых местах 
города, не описанных в книге. Это 
очень важно для авторов, ведь 
именно такая обратная связь 
является главным критерием 
успеха.

Отвечая на вопрос о люби�
мых произведениях о Санкт�
Петербурге, многие из присут�
ствующих авторов называли 
произведения Ф.М. Достоевского, 
такие как «Преступление и на�
казание», «Неточка Незвано�
ва», а также «Медный Всадник» 
А.С. Пушкина. Для Сергея Носова 
настольной книгой о Петербурге 
стала «Козлиная песнь» К.К. Ва�
гинова: по его словам, это одно из 
немногих произведений о городе 
на Неве, которые можно пере�
читывать, каждый раз открывая 
для себя что�нибудь новое. Ни�
кита Елисеев особо отметил два, 
на его взгляд, великих текста о 
Санкт�Петербурге: «Жар�птица» 
Геннадия Алексеева и «Сестра 
Печали» Вадима Шефнера. Для 
Павла Крусанова, по его словам, 
большое значение имеет книга 
Сергея Носова «Член общества, 
или Голодное время». По призна�
нию авторов, названные тексты 
лежат в основе их отношения к 
Санкт�Петербургу, они — «самые 
петербургские». 

На вопрос «Кто целевая ау�
дитория книги “В Питере жить”, 
для кого она написана?» Никита 

Елисеев ответил: «Целевой ауди�
тории для писателя не существует. 
Каждый автор пишет для себя». 

О КУЛЬТУРЕ
Как авторам книги о культур�

ной столице, писателям не могли 
не задать вопрос, не утрачивает 
ли, по их мнению, современная 
молодежь свойственную Петер�
бургу культуру, и каков в их пред�
ставлении психологический порт�
рет жителя Санкт�Петербурга. 
Ответ был утешительным: куль�
тура среди молодежи не утра�
чивается, и те, кто приезжает в 
Санкт�Петербург, тоже приоб�
ретает черты города. Наталия 
Соколовская отметила, что ее 
потрясает количество молодежи, 
посещающей театры. Для Никиты 
Елисеева тремя составляющими 
портрета петербургского жителя 
являются «легкая эксцентрич�
ность, внутренняя культура и “ма�
фиозность” в хорошем смысле — 
это о том, чтобы не дать себя в 
обиду». 

Продолжая тему культуры, 
гости встречи поинтересовались 
мнением писателей о нецен�
зурной лексике в современных 
произведениях. «Табуированная 
лексика — это специя, как соль. 
Если использовать слишком 
часто в письменной или раз�
говорной речи, то она перестает 
быть “соленой”. Да и есть только 
одну соль нельзя, невкусно. Экс�
прессия может присутствовать в 
тексте, если она к месту и действи�
тельно художественно оправда�
на», — поделился Павел Крусанов. 
Никита Елисеев добавил, что 
писатели не могут не отражать 
мат в своих произведениях, так 
как табуированная лексика — 
часть современной реальности: 
«Каждый пишет о том, чем дышит 
и что слышит. Если мат в силу тех 
или иных причин становится быто�
вым языком, то писатель, который 

живет в этом языке, не может 
его не использовать. Возьмем, к 
примеру, Л.Н. Толстого, который 
постоянно вокруг себя слышал 
французскую речь. Именно с нее 
он начинает роман «Война и мир». 
Некоторые считают, что раз пи�
сатели используют нецензурную 
речь, то этим они показывают 
аудитории, что это нормально. 
Но здесь скорее другой процесс. 
Не авторы творят язык, а язык 
творит их».

О ГОРОДЕ И БУДУЩИХ 
СБОРНИКАХ

Внимательные читатели книги 
«В Питере жить» отметили, что 
некоторые знаковые места в 
центре Санкт�Петербурга оста�
лись не освещены в сборнике, и 
среди них, например, — Лиговский 
проспект. Наталия Соколовская 
пояснила: «Да, действительно. 
Так случилось, что в этой кни�
ге нет текстов про Лиговский 
проспект. В начале работы над 
сборником была мысль разбить 
город на сектора и подбирать 
авторов исходя из этого. Но мы 
отказались от такой идеи в пользу 
талантливых авторов, их личных 
историй и эмоциональных впечат�
лений. Ведь если человек связан с 
Васильевским островом, то я не 
могу заставить писать его про 
Лиговский проспект». 

Слушатели также поинтересо�
вались, возможен ли такой кропот�
ливый сборник про каждый уголок, 
про каждый элемент здания через 
30�50 лет. «Конечно, говоря о 
будущем, можно сочинить анти�
утопию, что люди будут летать на 

вертолетах и смотреть при этом в 
планшет. Но, мне кажется, люди 
всегда будут хотеть видеть свою 
жизнь красивой, иметь красивую 
родословную и удивительные 
декорации пьесы своей жизни. 
Для кого�то действительно каж�
дая мелочь, будь это хоть штука�
турка на здании — важный эле�
мент. И потом, Петербург — город 
А.С. Пушкина, Н.В. Гоголя, и я не 
думаю, что люди будущего просто 
так согласятся выкинуть такие 
сокровища из своего личного лар�
ца», — заверил Александр Мели�
хов. Никита Елисеев подытожил: 
«Процитирую своего препода�
вателя: “Мы не футурологи, мы 
историки, знать, что будет, мы не 
можем. Мы можем знать только 
то, что есть и то, что было”». 

В завершение встречи дирек�
тор Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена, организа�
тор «Герценовских литературных 
встреч» Натела Квелидзе�Кузне�
цова высказала слова благодар�
ности авторам и всем, кто пришел 
в Зимний сад Фундаментальной 
библиотеки. Натела Нодарьевна 
призналась, что «В Питере жить» –
ее настольная книга: «Для меня 
это в какой�то мере энциклопе�
дия, в каком�то роде справочник, 
откуда я больше узнаю про Санкт�
Петербург». Гости встречи при�
соединились к благодарностям 
и выразили восхищение сборни�
ком, отметив что книга «В Питере 
жить» читается на одном дыхании 
и является одним из немногих 
стоящих сборников современ�
ности. 

Â ÏÈÒÅÐÅ ÆÈÒÜÂ ÏÈÒÅÐÅ ÆÈÒÜ

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

Ольга БЕГИЧЕВА, 
профессор Волгоградского государственного 

института искусств и культуры, участница 
Международного форума «Романтизм в 

контексте современной культуры»

Фото предоставлены лабораторией
Института музыки, театра и хореографии 

РГПУ им. А.И. Герцена

Ж
изнь юбиляра началась в городе Ленинграде. Его 
мама — Софья Михайловна Хентова — выдающийся 
музыковед, написавшая около 40 монографий, в 
том числе о Шостаковиче. Владимир Абрамович 

учился в СМШ (музыкальной «десятилетке») как пианист, затем в 
Ленинградской консерватории как пианист и музыковед. В 1969 году
поехал работать в Ашхабад, где проработал с 1969 по 1976 год, 
познакомившись с «изумительной и потрясающей туркменской 
музыкой», по собственному признанию юбиляра. В Туркменистане 
Владимир Абрамович обрел подлинную самостоятельность, работал 
в Музыкальном училище, в Институте искусств, заведовал кафедрой, 
вступил в Союз композиторов, посещал его съезды, первым в Тур�
кмении защитил кандидатскую диссертацию по искусствоведению. В 
дальнейшем, вернувшись в Ленинград, Владимир Абрамович продол�
жал регулярно ездить в Туркмению еще 14 лет. Романсы туркменского 
композитора Нуры Халмедова прозвучали в самобытном исполнении 
Елены Иготти — певицы, с которой Владимир Абрамович и его ученики 
с успехом выступают, ученики завоевывают победы на международных 
конкурсах. В настоящее время Владимир Абрамович Гуревич — доктор 
искусствоведения (им написаны более 300 статей, ряд монографий), 
профессор кафедры музыкально�инструментальной подготовки Ин�
ститута музыки, театра и хореографии. Он замечательный человек, и 
коллеги и ученики это подтвердят. На концерте выступил хор, показав 
юбиляра еще более разносторонним и многогранным: Владимир 
Абрамович работает и в Санкт�Петербургской Духовной Академии, 
камерный хор факультета церковных искусств которой исполнил ряд 
прекрасных образцов хоровой музыки в качестве музыкального по�
дарка и поздравления юбиляру. Ученики и коллеги Института музыки, 
театра и хореографии ценят, любят и глубоко уважают Владимира 
Абрамовича за высокий профессионализм, огромную эрудицию, лю�
бовь к музыкальному искусству и душевные качества, счастливы с ним 
работать и общаться. Дети и внук продолжают семейную традицию: 
оба сына прекрасные скрипачи, внук играет на рояле. 

Желаем Владимиру Абрамовичу долгих лет и творческой 
активности!

Ирина ПОРТНАЯ, 
доцент кафедры музыкально8инструментальной 

подготовки Института музыки, театра и хореографии 
РГПУ им. А.И. Герцена

Владимиру Абрамовичу Гуревичу — 70. Насыщен�
ная событиями и неутомимой энергией деятельность 
Владимира Абрамовича продолжает радовать всех, 
кто с ним общается: его коллег, учеников, слуша�
телей. Помимо исследовательской музыковедче�
ской деятельности, Владимир Абрамович высту�
пает и как пианист�исполнитель: звучание рояля,
ясность образов, прекрасный аккомпанемент пев�
цам доставил подлинное наслаждение публике, 
пришедшей на юбилейный концерт, который про�
шел с аншлагом в Доме композиторов.

«Â ÏÎÈÑÊÀÕ ÈÄÅÀËÀ» ÞÁÈËÅÉÍÛÉ ÞÁÈËÅÉÍÛÉ 
ÊÎÍÖÅÐÒÊÎÍÖÅÐÒ

особенности фигурационного письма 
в фортепианной музыке латышских 
композиторов, которую исследова�
тельница напрямую связала с роман�
тизмом. 

Свой вклад в изучение перспек�
тивной темы мифопоэтики романтиз�
ма внесли О. Бегичева и Н. Верба �
обе на примере вокального цикла 
«Прекрасная мельничиха». В докладе 
Э. Петри названный цикл был дан 
сквозь призму немецкого культурного 
кода, благодаря чему на поверхность 
вышли скрытые образно�смысловые 
линии этого досконально изученного 
шедевра. Новый взгляд на идейно�
тематическую сторону шубертовских 
опусов представили Г. Григорьева и
А. Паклина. Их тонкие наблюдения 
относительно интонационных формул, 
имеющих устойчивое значение в 
музыке романтиков, коснулись роли 
тем смерти и томления (Sehnsucht) 
в творчестве Шуберта. Своего рода 
«научным приношением» шубер�
товской «далекой возлюбленной» 
стало поэтическое выступление 
Т. Самсоновой, посвященное «Фанта�
зии» f�moll для фортепиано op. 103 в 
четыре руки. 

Отдельное место в рамках сек�
ционных заседаний Форума было 
отведено методическим проблемам 
преподавания романтической му�
зыки. Ведущие педагоги�практики 
Б. Рачина и А. Андреева поделились 
опытом внедрения технологии вос�
приятия и исполнения шубертовских 
сочинений в сфере общего и профес�
сионального музыкального образова�
ния. Никого не оставил равнодушным 
доклад специалиста по историко�
теоретическому инструментоведению 
М. Сергеева. Сквозь прикладные 
вопросы «венской» и «английской» 
механики он затронул проблему «зву�
чащего образа» фортепиано периода 
раннего романтизма, что оказалось 
одинаково познавательным и для 
исследователей, и для исполнителей 
шубертовской музыки.

Научную программу Санкт�
Петербургского форума украсили 

две исполнительские программы: 
сольный концерт пианистки из 
Латвии Дианы Зандберг, а также
к о н ц е р т � п р и в е т с т в и е  п р е п о �
давателей и студентов Института
музыки, театра и хореографии.
Идея первого заключалась в про�
рисовке связующей нити времен. 
Фантазию Шуберта «Скиталец» и 
сочинения латышских композиторов 
в романтических жанрах баллады, 
программной пьесы, прелюдии объ�
единило романтически�художествен�
ное credo – «В поисках идеала». 
Идеей второго стала иллюстрация 
бетховенского тезиса: «Воистину в 
Шуберте живет божественная искра». 
Вне всякого сомнения, его донесли до 
сердца каждого слушателя пианисты 
И. Портная и А. Дьячков, Н. Маслова 
и М. Черная; вокалисты Цзэн Цян, 
Г. Караян, Г. Переверзев, Т. Бажакин 
и Н. Яцентковская.

Ярким завершением этого куль�
турного мероприятия стал «круглый 
стол», посвященный проблемам 
интерпретации романтической му�
зыки. Его обобщающую идею можно 
выразить словами Т.В. Адорно: «В 
ходе исторического процесса из про�
изведения поднимаются меняющи�
еся содержания, и только умолкшее 
произведение существует для самого
себя». В самом деле, благодаря се�
годняшним объединенным усилиям 
композиторов, исполнителей, музы�
коведов, к числу которых, безусловно, 
можно отнести всех участников Меж�
дународного форума, имплицитно
и эксплицитно присутствующих в 
гостеприимном Санкт�Петербурге, 
музыка Шуберта не лежит на полке 
«окаменелостей», а радует нас своей 
непреходящей гениальностью, дина�
микой и оригинальностью. 

Удаляясь от романтизма, мы неизбежно приближаемся к нему – пожалуй,
данный тезис наиболее полно способен выразить сущность Между�
народного форума «Романтизм в контексте современной культуры: к 
220�летию Франца Шуберта», состоявшего 19�21 октября в Институте 
музыки, театра и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена. 
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Выборы заведующих кафедрами: неорганической химии – 
1 ставка сроком на 5 лет; органической химии – 1 ставка 
сроком на 5 лет. 
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления. Подача документов осуществляется по адресу:
191186, С�Петербург, наб. р. Мойки, 48, РГПУ им.
А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. 
Телефон: 571�29�52.

Конкурс на замещение должностей профессор�
ско�преподавательского состава: Профессоров 
кафедр: второго иностранного языка – 0,25 ставки 
(д.н., профессор); методики информационного и тех�
нологического образования – 2 ставки, 0,25 ставки 
(доктора наук, профессора); неорганической химии –
0,25 ставки (к.н., доцент); психологии развития и образования – 
0,25 ставки (д.н., профессор); русской литературы – 
1 ставка (д.н., профессор); русского языка – 0,25 ставки 
(д.н., профессор); социального управления – 0,75 ставки,
0,5 ставки (доктора наук, профессора), 0,25 ставки 
(кандидат наук); теории и истории культуры – 1 ставка 
(д.н., профессор); управления образованием и кадрового 
менеджмента � 1 ставка, 0,1 ставка (доктора наук, профес�
сора); языкового и литературного образования ребенка – 
1 ставка (д.н., профессор), 0,5 ставки (д.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 5,
Гербовый зал.

По Институту детства: по кафедре дошкольной педагогики: 
ассистента – 0,25 ставки (высшее профессиональное об�
разование и стаж работы в образовательном учреждении 
не менее 1 года); по кафедре педагогики начального об�
разования и художественного развития ребенка: доцентов �
0,5 ставки (к.н., доцент), 0,25 ставки (д.н., доцент); старшего 
преподавателя – 1 ставка (стаж научно�педагогической 
работы не менее 3 лет); по кафедре раннего обучения ино�
странным языкам: доцентов – 2 ставки (кандидаты наук, 
доценты), 0,5 ставки (кандидат наук); по кафедре языкового 
и литературного образования ребенка: доцента – 1 ставка 
(к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: Московский пр., д. 80, 
аудитория 8.

По Институту иностранных языков: по кафедре англий�
ского языка и лингвострановедения: доцентов � 5 ставок, 
7 по 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты); 2 ставки, 
2 по 0,5 ставки (кандидаты наук); 0,25 ставки (стаж на�
учно�педагогической работы не менее 15 лет); старших 
преподавателей: 5 по 0,5 ставки, 4 по 0,25 ставки (стаж 
научно�педагогической работы не менее 3 лет); ассистен�
та: 0,5 ставки (высшее профессиональное образование 
и стаж работы в образовательном учреждении не менее 
1 года); по кафедре второго иностранного языка: доцента – 
0,5 ставки (к.н., доцент); старших преподавателей: 2 по 0,5 
ставки, 0,25 ставки (стаж научно�педагогической работы не 
менее 3 лет); по кафедре немецкой филологии: доцентов – 
2 ставки, 0,75 ставки (кандидаты наук, доценты); по кафедр 
перевода: доцентов – 1 ставка (к.н., доцент), 0,25 ставки 
(кандидат наук); старшего преподавателя – 0,25 ставки (стаж 
научно�педагогической работы не менее 3 лет); по кафедре 
романской филологии: старшего преподавателя – 0,5 ставки 
(стаж научно�педагогической работы не менее 3 лет); по 
кафедре современных европейских языков: доцентов – 
3 ставки, 6 по 0,75 ставки, 2 по 0,5 ставки, 2 по 0,25 ставки 
(кандидаты наук, доценты); 2 ставки, 0,75 ставки, 3 по 
0,5 ставки (кандидаты наук); старших преподавателей: 1 став�
ка, 0,5 ставки (кандидаты наук), 3 ставки, 3 по 0,75 ставки, 
9 по 0,5 ставки, 0,37 ставки, 10 по 0,25 ставок (стаж на�
учно�педагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 14,
аудитория 314.

По Институту компьютерных наук и технологического 
образования: по кафедре производственных и дизайнер�
ских технологий: доцентов � 0,5 ставки, 2 по 0,25 ставки 
(кандидаты наук, доценты). 
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 1,
аудитория 209. 

По Институту музыки, театра и хореографии: по кафедре 
музыкально�инструментальной подготовки: старшего препо�
давателя – 0,12 ставки (стаж научно�педагогической работы 
не менее 3 лет); по кафедре сольного пения: доцента – 0,5 
ставки (лауреат международного конкурса).
Конкурс проводится по адресу: пер. Каховского, д. 2, 
аудитория 302.

По Институту педагогики: по кафедре дидактики: до�
цента – 1 ставка (кандидат наук); по кафедре воспитания и 

социализации: доцента – 1 ставка (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 11,
аудитория 37. 

По Институту психологии: по кафедре психологии раз�
вития и образования: доцентов � 2 ставки (кандидаты 
наук, доценты); по кафедре психологии человека: доцента – 
0,5 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 11,
аудитория 37. 

По Институту физической культуры и спорта: по 
кафедре гимнастики и фитнес технологий: доцента – 
0,5 ставки (к.н., доцент);
по кафедре оздоровительной физической культуры и адап�
тивного спорта: доцента – 1 ставка (к.н., доцент); старшего 
преподавателя – 1 ставка (стаж научно�педагогической ра�
боты не менее 3 лет); по кафедре физического воспитания 
и спортивно�массовой работы: старшего преподавателя – 
0,25 ставки (стаж научно�педагогической работы не 
менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д. 275, 
аудитория 213.

По Институту экономики и управления: по кафедре 
отраслевой экономики и финансов: доцентов � 3 став�
ки, 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты), 0,25 ставки 
(кандидат наук); по кафедре социального управления: до�
центов – 4 ставки, 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты), 
3 ставки (кандидаты наук); старшего преподавателя – 
1 ставка (стаж научно�педагогической работы не менее 
3 лет); ассистентов – 0,5 ставки, 0,25 ставки (высшее 
профессиональное образование и стаж работы в обра�
зовательном учреждении не менее 1 года); по кафедре 
управления образованием и кадрового менеджмента: 
доцентов � 5 ставок (кандидаты наук, доценты), 1 ставка, 
2 по 0,5 ставки (кандидаты наук); старшего преподавателя – 
0,5 ставки (стаж научно�педагогической работы не 
менее 3 лет); ассистента – 1 ставка (высшее про�
фессиональное образование и стаж работы в образо�
вательном учреждении не менее 1 года); по кафедре 
экономической теории и экономического образова�
ния: доцентов – 5 ставок (кандидаты наук, доценты), 
1 ставка (кандидат наук); старших преподавателей – 
2 ставки (стаж научно�педагогической работы не менее 3 
лет); ассистентов – 1 ставка, 0,25 ставки (высшее профес�
сиональное образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 6,
аудитория 39.

По факультету истории и социальных наук: по кафедре 
истории: доцента – 0,4 ставки (кандидат наук); по кафедре 
русской истории: ассистента – 0,25 ставки (высшее профес�
сиональное образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20,
аудитория 210.

По филологическому факультету: по кафедре межкуль�
турной коммуникации: доцента – 1 ставка (к.н., доцент); 
по кафедре образовательных технологий в филологии: 
доцента – 0,25 ставки (к.н., доцент); по кафедре русского 
языка: доцентов – 1 ставка, 0,75 ставки (кандидаты наук, 
доценты), 2 ставки (кандидаты наук).
Конкурс проводится по адресу: 1�я линия В.О., д. 52, 
аудитория 2.

По юридическому факультету: по кафедре граждан�
ского права: доцента � 1 ставка (к.н., доцент); по кафедре 
государственного права: старшего преподавателя – 
0,5 ставки (стаж научно�педагогической работы не менее 
3 лет); по кафедре международного права: доцента � 
1 ставка (кандидат наук); по кафедре теории права и граж�
данско�правового образования: старшего преподавателя – 
1 ставка (стаж научно�педагогической работы не менее 
3 лет); по кафедре уголовного права: старшего преподавателя – 
0,45 ставки (кандидат наук).
Конкурс проводится по адресу наб.р. Мойки, д. 48, корпус 20,
аудитория 220.

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления (с 27 ноября по 26 декабря 2017 года).
Подача документов осуществляется по адресу: 
191186, С�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ 
им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря универси�
тета. Телефон: 571�29�52.
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СПОРТ ИМПЕРИЯ СПОРТАИМПЕРИЯ СПОРТА
Студенты Герценовского университета приняли уча�
стие во Всероссийской открытой универсиаде сту�
дентов высших и средних учебных заведений, обу�
чающихся по направлениям 49.03.02 и 49.02.02 
«Адаптивная физическая культура».

Универсиада состоялась с 16 по 20 октября в Чай�
ковском государственном институте физической 

культуры. В спортивном событии приняли участие студен�
ческие команды Санкт�Петербурга, Вятки, Читы, Чайков�
ского, Сургута, Омска, Ульяновска, Перми, Челябинска. 

Команду РГПУ им. А.И. Герцена представляли Алек�
сандр Никифоров, Виктория Ламова, Александра Пахаре�

ва, Ирина Васина, Анастасия Попова, Алексей Захаров, 
Александр Синицын. Руководитель команды — профессор, 
заведующая кафедрой оздоровительной физической куль�
туры и адаптивного спорта Герценовского университета 
Светлана Филиппова. Тренером выступил доцент кафедры 
Анатолий Митин.

В рамках универсиады были проведены соревнования 
по волейболу сидя, биатлону для слепых и слабовидящих 
и стрельбе. Кроме этого, в программу входили теоретиче�
ский конкурс и конкурс научных докладов.

В турнире по волейболу сидя команде РГПУ им. 
А.И. Герцена удалось попасть в четвертьфинал. Ирина 

Васина вошла в состав символической сборной универ�
сиады.

Трудным, но интересным было состязание по летнему 
биатлону. В эстафете студенты Герценовского университета 
сумели составить конкуренцию самым сильным командам ву�
зов России, специализирующимся на этом виде адаптивного 
спорта, заняв IV место. В стрелковом турнире с результатом 
91 балл серебряную медаль завоевал Алексей Захаров. На 
научной конференции студенты РГПУ им. А.И. Герцена вы�
ступили очень успешно. Доклад Ирины Васиной был признан 
лучшим, а Виктория Ламова заняла III место.

Поздравляем ребят с успешным выступлением!
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26 апреля случился взрыв на Чернобыль�
ской АЭС, предвещая наступление нового, 
финального для СССР отрезка времени. Впро�
чем, об этом тогда мало кто догадывался. Но 
«ветер перемен», так или иначе, чувствовали 
все. Насколько я помню, ставшая знаменитой 
песня Виктора Цоя «Перемен!» первый раз 
прозвучала в мае 1986 года, на концерте 
очередного фестиваля в Ленинградском рок�
клубе на улице Рубинштейна. По иронии судь�
бы, в мае этого же года генсеком Михаилом 
Горбачевым во время визита в Ленинград, на 
встрече с партактивом, был впервые озвучен 
термин «Перестройка». В 1987 году в широ�
кий обиход входит слово «гласность», про�
исходит ослабление цензуры. В новостях по 
самому обычному городскому радио то и дело 
говорили о каких�то чудесах (понимаемых
то в прямом, то в переносном смысле). На�
пример, что вечером 28 мая 1987 года на 
Красной площади в Москве приземлился 
вылетевший из Гамбурга на легком самолете
«Сессна�Скайхок» 18�летний немецкий 
пилот Матиас Руст. Уникальное событие, 
ставшее знаковым, мало с чем сравнимое 
по произведенному на сознание среднеста�
тистического советского человека эффекту. 
21 марта 1988 года на первом канале ТВ, в 
студии программы «Взгляд» прошел телемост 
Киев � Москва с Анатолием Кашпировским; 
всего через год, вещая на многомиллионную 
аудиторию, он провел пять сеансов психома�
нипуляции на ЦТ. Начали появляться первые 
кооперативы и рэкетиры, проходили редкие и 
немногочисленные, пока несанкционирован�
ные демонстрации.

Радикально и быстро менялся и гео�
политический рельеф. 15 мая 1988 года 
из Афганистана начался вывод совет�
ских войск, завершившийся в феврале 
1989 года. О полном открытии своих границ 
11 сентября 1989 года объявило правитель�
ство Венгрии. 22 декабря 1989 года была 
фактически ликвидирована граница между 
ГДР и ФРГ, несколько позже была снесена 
и сама Берлинская стена. Примерно в это 
же время Михаил Горбачев, после встречи 
с Джорджем Бушем�старшим, публично 
заявил об окончании холодной войны. 
25 декабря, после короткого судебного раз�
бирательства, вместе с женой был расстре�
лян генсек Румынской компартии Николае 

Чаушеску. Под самый Новый год, 29 декабря 
1989 года, президентом Чехословакии стал 
Вацлав Гавел, известный писатель и дисси�
дент. Подобные новости быстро становились 
всеобщим достояним. Старый мир трещал 
и рвался по всем швам. Всех интересовал 
вопрос: что дальше?

На фоне происходивших тектонических 
изменений во внешней и внутренней поли�
тике СССР на западе лавинообразно растет 
интерес к новому советскому искусству. В 
Москву и Ленинград приезжают коллекционе�
ры. Большинство продаваемых художниками 
работ вывозится за рубеж. Не имея особых 
претензий к быту, я жил тогда исключительно 
на деньги от продажи своих работ, которых 
вполне хватало. Работал в основном с 
графикой, охотно экспериментировал с раз�
личными материалами и техниками.

С ранней весны 1987 года я жил и 
работал совсем рядом с институтом, в ма�
стерской на последнем этаже дома 25 по Не�
вскому проспекту. Мансарда, начинавшаяся 
длинным коридором, от которого в разные 
стороны отходило девять комнат и кухня. 
В недалеком прошлом коммунальная квартира 
№ 20, поставленного к тому времени на 
капремонт (но не полностью расселенного) 
дома. Часть окон квартиры выходила в не�
большой внутренний двор, часть – на Казан�
ский собор, а часть � на Невский проспект и 
Лютеранскую церковь святых Петра и Павла, 
в которой в то время еще был действующий 
бассейн.

Наиболее насыщенными выставками и 
событиями стали 1988�1989 годы. Зимой, 
по средам, устраивались поэтические чтения 
и диспуты по современному искусству, сопро�
вождавшиеся употреблением чая, заваривав�
шегося в двухлитровой стеклянной банке. 
Издавались бесцензурные литературные 
сборники и отдельные малотиражные книжки.

Я был немало удивлен, когда масти�
тый московский критик и искусствовед 
Александр Каменский в большой статье 
(опубликованной в центральной «Правде»)  
о выставке «Ленинград, история, люди» 
(проходившей в ВЗ на Охте в 1988 году) 
написал про мою работу: «Они составляют 
новую поэтику, которая невольно спорит с 
привычными эстетическими стереотипами. 
Например, всем нам кажется само собой 

разумеющимся восторженное преклонение 
перед классической красотой Петербурга�
Ленинграда, его гармонией и державным 
величием. И на этой выставке встречаются 
вариации подобного образного строя. Но 
вот висит «Ночной Невский» А. Парыгина. 
Грубо�шершавая фактура, темная бездна. Во 
мраке вспыхивают тревожные огни, они по�
рождают резкое душевное напряжение. Ни о 
каком царственном великолепии городского 
ландшафта и не помышляешь – оно не то что 
бы отбрасывается или отрицается, но уходит 
куда�то за кулисы, уступая место драматизму 
современного мироощущения...»

Сквот «Невский�25» закончил свое 
существование в июне 1990 года, через пол�
года после отключения всех коммуникаций и 
полного расселения дома. За три года суще�
ствования мастерской в ее работе приняло 
участие более ста человек: художники, поэты, 
философы и просто любители искусства. 
Наиболее частыми участниками и гостями 
сквота были Марина Кахмурова, Ольга и Ан�
дрей Вермишевы, Елена Григорьянц, Тамара 
Митина, Ольга и Александр Палатниковы, 
Антон Николаев, Сергей Фирсов. Приезжали 
музыканты из Киева, фотографы из При�
балтики, собиратели живописи и студенты из 
США, Германии и других стран.

В результате капитальной реконструкции 
1995�1997 годов здание переоборудовано 
в четырехэтажный бизнес�центр. Мансарды 
1933 года были снесены, внутренний двор 
перекрыли стеклянной крышей.

ÀËÅÊÑÅÉ ÏÀÐÛÃÈÍ:
ÍÀÁÐÎÑÊÈ 
ÕÓÄÎÆÍÈÊÀ Î 80-Õ
На графическом факультете в РГПУ им. А.И. Герцена я учился 
(с двухгодичным перерывом на службу в армии) с 1982 по 1989 
год. Именно в эти годы мир стал стремительно и необратимо ме�
няться. Жизнь становилась все более непредсказуемой.

Автопортрет. 2012, фотография Сквер у Казанского собора (из окна мастерской). 1989, картон, масло

The Sea (разворот авторской книги). 2011, бумага, чернила, 
темпера, смешанная техникаОкно II. 1992, бумага, шелкография


